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Истории учителей – бывших учеников школы № 71

г. Дзержинск, 2024 год

«Учитель и ученик растут вместе...»
Конфуций  

Директор нашей школы, в прошлом тоже её ученица, 
поделился не менее интересной историей:

«Я, Царева Надежда Владимировна, родилась 
28.04.1974г. в Дзержинске, в семье инженеров. Отец 
мой, Владимир Михайлович, был главным энергетиком 
строительного теста № 4, а мама работала инженером в 
Гипрополимере – это в 80-90-е годы была ведущая 
проектная организация по развитию предприятий хими-
ческой промышленности. В 1980-е годы «Гипрополи-
мер» стал генеральным проектировщиком 11 предприя-
тий химической промышленности. 

Как полагается, в три года меня отдали в детский сад 
№ 55 – сейчас это здание занимает Частное общеобразо-
вательное учреждение "Средняя школа им. Н.И. Лоба-

чевского". О садике у меня воспоминания… разные. В 
целом положительные. Помню, как в подготовительной 
группе к нам пришла учитель из школы №71 на откры-
тое занятие посмотреть, чему научились ребята из 
детского сада и готовы ли они к школе. Это была Спело-
ва Анна Ивановна. К ней я потом и попала в 1 класс.

В школу № 71 в 1а класс я пошла 1 сентября 1981 
года. Я помню этот день. Куча народу. Линейка во дворе 
школы – у заднего входа в столовую, со стороны мастер-
ских (в 80-е годы именно там проводились общешколь-
ные линейки). В школу я шла с удовольствием. Мне 
казалось, что это особенное место. Так и случилось. 
Школа стала тем местом, где я не просто провела 10 лет 
за партой, но и встретила друзей, крутых наставников и 
массу разных эмоций - ведь именно это делает нашу 
жизнь живой и интересной. 

Как я уже сказала, моей первой учительницей стала 
Спелова Анна Ивановна – учитель начальных классов. В 
то время в начальной школе учились три года. Именно с 
этим педагогом и связаны мои первые школьные годы. 
Анна Ивановна была очень строгим и требовательным 
учителем. Наверное, можно сказать, что её боялись. Но и 
уважали. Она знала, чему учить и как. В то время многие 
дети приходили в школу, не умея читать и считать. Анна 
Ивановна выучивала всех за весьма короткое время. Её 
ученики всегда были самыми дисциплинированными, 
самыми начитанными, самыми хорошо успевающими. 
Она действительно отдавала всю себя школе. 

В 80-е годы работал школьный лагерь, причем не 
одну смену, как сейчас, в июне, а на протяжении всего 
лета. И Анна Ивановна была бессменным начальником 
этого школьного лагеря. Она водила детей в одноднев-
ные походы в майский лес, проводила различные спор-
тивные и культурно-массовые мероприятия во дворе 
школы. Меня всегда поражала её недюжинная энергия. Я 
почти не помню, чтобы она была на больничном (помню 
только один раз, мы сорвались всем классом её 
навестить, нас потом хватились, была целая история). 
Она никогда ни на что не жаловалась. Она была сильной. 
И всегда знала, что надо делать. Это здорово. Я знаю 
много людей, кто учился у Спеловой Анны Ивановны. 
Это было нелегко, но стоило того. Все говорят о том, что 

это была очень сильным, волевым и знающим педаго-
гом. Спелова Анна Ивановна умерла в 1993 году, ещё 
будучи работником школы. То есть получается, что 
школа для неё стала и последним пристанищем.

После окончания начальной школы, как полагается, я 
перешла в среднюю школу – в 4 класс. Нас там ждало 
уже большое количество учителей – по каждому предме-
ту были разные – как и сейчас. И новый классный 
руководитель. Нас встретила Некрасова Ольга Юрьевна 
– учитель русского языка и литературы. Она была моло-
дым, интересным учителем. К сожалению, с нами она 
провела всего один год и ушла в декретный отпуск, но 
оставила после себя хорошие воспоминания. Мы все 
переживали, кто же её заменит, но и тут нашему классу 
повезло. Нас приняла Сухарева Татьяна Павловна, тоже 
учитель русского языка и литературы, и довела нас уже 
до конца – до 11 класса. Она замечательный педагог. 
Прекрасно зная свой предмет, она не только давала нам 
знания на уроках, но проводила много времени с нами и 
после уроков. Мы с ней ставили спектакли в школьном 
театре, готовились к зарнице, ездили в многочисленные 
экскурсии, на спектакли, в кино, помню поездку в 
Болдино, в Москву. Это стало ярчайшими воспоминани-
ями на всю жизнь.

Помню других учителей. В первую очередь, навер-
ное, стоит сказать о Сухареве Игоре Аркадьевиче – 
учителе истории. Он, кстати, был мужем Татьяны 
Павловны. Это был уникальный человек. Наверное, 
таких в школе не так много, и я счастлива, что судьба 
свела меня с ним. Он был очень добрым, мягким челове-
ком. Кто-то из учеников даже пытался сесть ему на шею, 
но при этом он отлично знал свой предмет, преподавал 
его ученикам очень искренне и нешаблонно, так что 
очень скоро у любого хулигана или нерадивого ученика 
проходило желание «шутить» над ним или вести себя на 
уроке недостойным образом. Я до сих пор знаю историю 
весьма неплохо именно благодаря ему. А ещё благодаря 
ему в 1990 году мы съездили в легендарный московский 
театр им. Ленинского комсомола на культовый спектакль 
режиссера М. Захарова «Юнона и Авось» с актёрами Н. 
Караченцовым и Е. Шаниной в главной роли. Никто 
никогда не делал такого. Он останется в сердцах многих 

удовольствием участвовали в этих соревнованиях. 
Ещё особым днем для всех школьников было 9 мая. В 

1981 года в школе открылся музей 45 зенитно-прожек-
торного полка (он действует и по сей день), и с этого 
времени к нам в школу стали приезжать ветераны в 
канун 9 мая. Мы серьезно готовились к встрече с ними. 
Концерт, живой коридор, высадка деревьев – это аллея 
ветеранов, деревья, посаженные учениками вместе с 
ветеранами – особый дух восхищения и уважения витал 
в то время в школе… 

Сначала приходило очень много ветеранов, порядка 
40-50 человек. Я помню, как мы их с благоговением 
провожали после всех торжественных мероприятий… 
Но с каждым годом их становилось все меньше и 
меньше. Сейчас уже не осталось никого, но осталась 
память. Память об этих людях, а в основном в этом 
полку служили женщины, которые рисковали своими 
жизнями ради победы. А ещё остались экспонаты в 
нашем школьном музее, которые свидетельствуют о тех 
страшных и героических годах.

Мне нравилось ходить в школу. Во многом, благодаря 
учителям, которые у меня были. Во многом и благодаря 
родителям, которые обеспечивали мне комфортное 
существование и всегда интересовались моими делами, 
что немаловажно. 

Почему я вернулась сюда в качестве учителя? 
Возможно, это дело случая. Я училась на предпоследнем 
курсе, и мне предложили поработать на время декретно-
го отпуска другого учителя учителем русского языка и 
литературы. В то время я училась в Нижегородском 
университете имени Лобачевского на филологическом 
факультете. Подумала, а почему бы и нет. И согласилась. 
Временно, а оказалось на долгие-долгие годы. 

Школа засасывает. В самом лучшем и худшем смысле 
этого слова. Мне всегда казалось, что педагогика – эта 
одна из немногих профессий, которая влияет на наше 
будущее. И именно работа учителя не будет лишена 
смысла никогда. Конечно, качество и здесь важно, но в 
целом учитель – это наинужнейшая, неумирающая, 
наиважнейшая профессия. 

МБОУ школа № 71 – самобытная, интересная и 
крутая школа. И я рада, что стала частью её».

своих учеников как прекрасный педагог и неординарный 
человек. К сожалению, его уже давно нет с нами. Он 
умер 5 июля 2010 года. Удивительно, что именно в этот 
день ему исполнилось 50 лет…

Надо сказать, что за все мое обучение меня окружали 
и другие весьма достойные педагоги. Хочется вспомнить 
их поименно: Сидорова Галина Николаевна – учитель 
математики, Альтклебер Вадим Матвеевич – учитель 
ИЗО, Шишкина Людмила Александровна – учитель 
химии, Герасимова Елена Александровна – учитель 
французского языка, Жукова Нина Николаевна – учитель 
английского языка, Наумова Нина Михайловна – 
учитель французского языка (в то время у нас в школе 
изучалось три языка на выбор: английский, немецкий и 
французский), Савченко Олег Григорьевич - учитель 
физики, Наумов Вадим Петрович – учитель физической 
культуры, Сибирякова Валентина Владимировна и 
Малинин Николай Павлович – учителя географии, 
учителя истории Сухарев Игорь Аркадьевич и Кулыгин 
Николай Николаевич. Многие уже ушли навсегда… Это 
были профессионалы, интересные личности, наши 
наставники…

 Для меня школьные годы стали ярчайшим воспоми-
нанием – временем знакомства с новыми знаниями, с 
новыми людьми, с интересными местами и разными 
возможностями. И прежде всего, спасибо за это вам, мои 
учителя!

Какие события наиболее запомнились за время 
обучения в школе? 

Прием в пионеры. Принимали по очереди. Сначала 
самых достойных: отличников, активистов, хорошистов. 
Помню, для нас это действо проходило в кинотеатре 
«Россия» - сейчас это торговый центр Росси. Было все 
очень торжественно. Мы были горды, что нас принима-
ют в пионеры. Потом с удовольствием носили красные 
галстуки, участвовали во всех пионерских мероприяти-
ях.

Ещё одно из знаковых школьных мероприятий – 
Смотр строя и песни. Каждый класс должен был приго-
товить песню, прошагать с ней строевым шагом, при 
этом у каждого класса должен был быть девиз, название 
и отличительные знаки. Было весело, интересно. Мы с 



Школа… Место, куда мы приходим совсем детьми и 
откуда выпускаемся уже вполне взрослыми, сформиро-
вавшимися личностями. Место, где мы получаем знания и 
учимся общению. Добиваемся успехов и набиваем себе 
шишки. Знакомимся с новыми людьми, расстаемся со ста-
рыми знакомыми. Всегда хочется узнать, а какой была 
школа 5,10,20 лет назад? Какими были ученики и учите-
ля? Так родился проект: рассказать об учителях МБОУ 
школа № 71, которые когда-то были её учениками. Вот эти 
истории.

1 сентября 1969 года школа №71 приняла своих первых 
учеников. Директором был назначен Стукалин Василий Нико-
лаевич, учитель истории, мудрый руководитель. Ещё в августе 
вовсю шли строительные работы, в которых первые учителя 
школы принимали самое активное участие. Но 671 ученик, 
несмотря ни на какие трудности, начали тогда свое обучение. 
Началась летопись 71-й школы. К концу своего первого учеб-
ного года школа пополнилась на 375 человек. Таким образом, в 
конце 1969-1970 года школа уже вмещала 1046 человек. 

Среди многих тем, которые так или иначе связаны с истори-
ей школы, мне стала интересна одна: кто из бывших учеников 
связал свою дальнейшую жизнь именно со школой № 71, как и 
почему это произошло.

Директор нашей школы, в прошлом тоже её ученица, 
поделился не менее интересной историей:

«Я, Царева Надежда Владимировна, родилась 
28.04.1974г. в Дзержинске, в семье инженеров. Отец 
мой, Владимир Михайлович, был главным энергетиком 
строительного теста № 4, а мама работала инженером в 
Гипрополимере – это в 80-90-е годы была ведущая 
проектная организация по развитию предприятий хими-
ческой промышленности. В 1980-е годы «Гипрополи-
мер» стал генеральным проектировщиком 11 предприя-
тий химической промышленности. 

Как полагается, в три года меня отдали в детский сад 
№ 55 – сейчас это здание занимает Частное общеобразо-
вательное учреждение "Средняя школа им. Н.И. Лоба-

чевского". О садике у меня воспоминания… разные. В 
целом положительные. Помню, как в подготовительной 
группе к нам пришла учитель из школы №71 на откры-
тое занятие посмотреть, чему научились ребята из 
детского сада и готовы ли они к школе. Это была Спело-
ва Анна Ивановна. К ней я потом и попала в 1 класс.

В школу № 71 в 1а класс я пошла 1 сентября 1981 
года. Я помню этот день. Куча народу. Линейка во дворе 
школы – у заднего входа в столовую, со стороны мастер-
ских (в 80-е годы именно там проводились общешколь-
ные линейки). В школу я шла с удовольствием. Мне 
казалось, что это особенное место. Так и случилось. 
Школа стала тем местом, где я не просто провела 10 лет 
за партой, но и встретила друзей, крутых наставников и 
массу разных эмоций - ведь именно это делает нашу 
жизнь живой и интересной. 

Как я уже сказала, моей первой учительницей стала 
Спелова Анна Ивановна – учитель начальных классов. В 
то время в начальной школе учились три года. Именно с 
этим педагогом и связаны мои первые школьные годы. 
Анна Ивановна была очень строгим и требовательным 
учителем. Наверное, можно сказать, что её боялись. Но и 
уважали. Она знала, чему учить и как. В то время многие 
дети приходили в школу, не умея читать и считать. Анна 
Ивановна выучивала всех за весьма короткое время. Её 
ученики всегда были самыми дисциплинированными, 
самыми начитанными, самыми хорошо успевающими. 
Она действительно отдавала всю себя школе. 

В 80-е годы работал школьный лагерь, причем не 
одну смену, как сейчас, в июне, а на протяжении всего 
лета. И Анна Ивановна была бессменным начальником 
этого школьного лагеря. Она водила детей в одноднев-
ные походы в майский лес, проводила различные спор-
тивные и культурно-массовые мероприятия во дворе 
школы. Меня всегда поражала её недюжинная энергия. Я 
почти не помню, чтобы она была на больничном (помню 
только один раз, мы сорвались всем классом её 
навестить, нас потом хватились, была целая история). 
Она никогда ни на что не жаловалась. Она была сильной. 
И всегда знала, что надо делать. Это здорово. Я знаю 
много людей, кто учился у Спеловой Анны Ивановны. 
Это было нелегко, но стоило того. Все говорят о том, что 

это была очень сильным, волевым и знающим педаго-
гом. Спелова Анна Ивановна умерла в 1993 году, ещё 
будучи работником школы. То есть получается, что 
школа для неё стала и последним пристанищем.

После окончания начальной школы, как полагается, я 
перешла в среднюю школу – в 4 класс. Нас там ждало 
уже большое количество учителей – по каждому предме-
ту были разные – как и сейчас. И новый классный 
руководитель. Нас встретила Некрасова Ольга Юрьевна 
– учитель русского языка и литературы. Она была моло-
дым, интересным учителем. К сожалению, с нами она 
провела всего один год и ушла в декретный отпуск, но 
оставила после себя хорошие воспоминания. Мы все 
переживали, кто же её заменит, но и тут нашему классу 
повезло. Нас приняла Сухарева Татьяна Павловна, тоже 
учитель русского языка и литературы, и довела нас уже 
до конца – до 11 класса. Она замечательный педагог. 
Прекрасно зная свой предмет, она не только давала нам 
знания на уроках, но проводила много времени с нами и 
после уроков. Мы с ней ставили спектакли в школьном 
театре, готовились к зарнице, ездили в многочисленные 
экскурсии, на спектакли, в кино, помню поездку в 
Болдино, в Москву. Это стало ярчайшими воспоминани-
ями на всю жизнь.

Помню других учителей. В первую очередь, навер-
ное, стоит сказать о Сухареве Игоре Аркадьевиче – 
учителе истории. Он, кстати, был мужем Татьяны 
Павловны. Это был уникальный человек. Наверное, 
таких в школе не так много, и я счастлива, что судьба 
свела меня с ним. Он был очень добрым, мягким челове-
ком. Кто-то из учеников даже пытался сесть ему на шею, 
но при этом он отлично знал свой предмет, преподавал 
его ученикам очень искренне и нешаблонно, так что 
очень скоро у любого хулигана или нерадивого ученика 
проходило желание «шутить» над ним или вести себя на 
уроке недостойным образом. Я до сих пор знаю историю 
весьма неплохо именно благодаря ему. А ещё благодаря 
ему в 1990 году мы съездили в легендарный московский 
театр им. Ленинского комсомола на культовый спектакль 
режиссера М. Захарова «Юнона и Авось» с актёрами Н. 
Караченцовым и Е. Шаниной в главной роли. Никто 
никогда не делал такого. Он останется в сердцах многих 

удовольствием участвовали в этих соревнованиях. 
Ещё особым днем для всех школьников было 9 мая. В 

1981 года в школе открылся музей 45 зенитно-прожек-
торного полка (он действует и по сей день), и с этого 
времени к нам в школу стали приезжать ветераны в 
канун 9 мая. Мы серьезно готовились к встрече с ними. 
Концерт, живой коридор, высадка деревьев – это аллея 
ветеранов, деревья, посаженные учениками вместе с 
ветеранами – особый дух восхищения и уважения витал 
в то время в школе… 

Сначала приходило очень много ветеранов, порядка 
40-50 человек. Я помню, как мы их с благоговением 
провожали после всех торжественных мероприятий… 
Но с каждым годом их становилось все меньше и 
меньше. Сейчас уже не осталось никого, но осталась 
память. Память об этих людях, а в основном в этом 
полку служили женщины, которые рисковали своими 
жизнями ради победы. А ещё остались экспонаты в 
нашем школьном музее, которые свидетельствуют о тех 
страшных и героических годах.

Мне нравилось ходить в школу. Во многом, благодаря 
учителям, которые у меня были. Во многом и благодаря 
родителям, которые обеспечивали мне комфортное 
существование и всегда интересовались моими делами, 
что немаловажно. 

Почему я вернулась сюда в качестве учителя? 
Возможно, это дело случая. Я училась на предпоследнем 
курсе, и мне предложили поработать на время декретно-
го отпуска другого учителя учителем русского языка и 
литературы. В то время я училась в Нижегородском 
университете имени Лобачевского на филологическом 
факультете. Подумала, а почему бы и нет. И согласилась. 
Временно, а оказалось на долгие-долгие годы. 

Школа засасывает. В самом лучшем и худшем смысле 
этого слова. Мне всегда казалось, что педагогика – эта 
одна из немногих профессий, которая влияет на наше 
будущее. И именно работа учителя не будет лишена 
смысла никогда. Конечно, качество и здесь важно, но в 
целом учитель – это наинужнейшая, неумирающая, 
наиважнейшая профессия. 

МБОУ школа № 71 – самобытная, интересная и 
крутая школа. И я рада, что стала частью её».

своих учеников как прекрасный педагог и неординарный 
человек. К сожалению, его уже давно нет с нами. Он 
умер 5 июля 2010 года. Удивительно, что именно в этот 
день ему исполнилось 50 лет…

Надо сказать, что за все мое обучение меня окружали 
и другие весьма достойные педагоги. Хочется вспомнить 
их поименно: Сидорова Галина Николаевна – учитель 
математики, Альтклебер Вадим Матвеевич – учитель 
ИЗО, Шишкина Людмила Александровна – учитель 
химии, Герасимова Елена Александровна – учитель 
французского языка, Жукова Нина Николаевна – учитель 
английского языка, Наумова Нина Михайловна – 
учитель французского языка (в то время у нас в школе 
изучалось три языка на выбор: английский, немецкий и 
французский), Савченко Олег Григорьевич - учитель 
физики, Наумов Вадим Петрович – учитель физической 
культуры, Сибирякова Валентина Владимировна и 
Малинин Николай Павлович – учителя географии, 
учителя истории Сухарев Игорь Аркадьевич и Кулыгин 
Николай Николаевич. Многие уже ушли навсегда… Это 
были профессионалы, интересные личности, наши 
наставники…

 Для меня школьные годы стали ярчайшим воспоми-
нанием – временем знакомства с новыми знаниями, с 
новыми людьми, с интересными местами и разными 
возможностями. И прежде всего, спасибо за это вам, мои 
учителя!

Какие события наиболее запомнились за время 
обучения в школе? 

Прием в пионеры. Принимали по очереди. Сначала 
самых достойных: отличников, активистов, хорошистов. 
Помню, для нас это действо проходило в кинотеатре 
«Россия» - сейчас это торговый центр Росси. Было все 
очень торжественно. Мы были горды, что нас принима-
ют в пионеры. Потом с удовольствием носили красные 
галстуки, участвовали во всех пионерских мероприяти-
ях.

Ещё одно из знаковых школьных мероприятий – 
Смотр строя и песни. Каждый класс должен был приго-
товить песню, прошагать с ней строевым шагом, при 
этом у каждого класса должен был быть девиз, название 
и отличительные знаки. Было весело, интересно. Мы с 

Первый директор
Стукалин Василий Николаевич

МБОУ школа № 71



Директор нашей школы, в прошлом тоже её ученица, 
поделился не менее интересной историей:

«Я, Царева Надежда Владимировна, родилась 
28.04.1974г. в Дзержинске, в семье инженеров. Отец 
мой, Владимир Михайлович, был главным энергетиком 
строительного теста № 4, а мама работала инженером в 
Гипрополимере – это в 80-90-е годы была ведущая 
проектная организация по развитию предприятий хими-
ческой промышленности. В 1980-е годы «Гипрополи-
мер» стал генеральным проектировщиком 11 предприя-
тий химической промышленности. 

Как полагается, в три года меня отдали в детский сад 
№ 55 – сейчас это здание занимает Частное общеобразо-
вательное учреждение "Средняя школа им. Н.И. Лоба-

чевского". О садике у меня воспоминания… разные. В 
целом положительные. Помню, как в подготовительной 
группе к нам пришла учитель из школы №71 на откры-
тое занятие посмотреть, чему научились ребята из 
детского сада и готовы ли они к школе. Это была Спело-
ва Анна Ивановна. К ней я потом и попала в 1 класс.

В школу № 71 в 1а класс я пошла 1 сентября 1981 
года. Я помню этот день. Куча народу. Линейка во дворе 
школы – у заднего входа в столовую, со стороны мастер-
ских (в 80-е годы именно там проводились общешколь-
ные линейки). В школу я шла с удовольствием. Мне 
казалось, что это особенное место. Так и случилось. 
Школа стала тем местом, где я не просто провела 10 лет 
за партой, но и встретила друзей, крутых наставников и 
массу разных эмоций - ведь именно это делает нашу 
жизнь живой и интересной. 

Как я уже сказала, моей первой учительницей стала 
Спелова Анна Ивановна – учитель начальных классов. В 
то время в начальной школе учились три года. Именно с 
этим педагогом и связаны мои первые школьные годы. 
Анна Ивановна была очень строгим и требовательным 
учителем. Наверное, можно сказать, что её боялись. Но и 
уважали. Она знала, чему учить и как. В то время многие 
дети приходили в школу, не умея читать и считать. Анна 
Ивановна выучивала всех за весьма короткое время. Её 
ученики всегда были самыми дисциплинированными, 
самыми начитанными, самыми хорошо успевающими. 
Она действительно отдавала всю себя школе. 

В 80-е годы работал школьный лагерь, причем не 
одну смену, как сейчас, в июне, а на протяжении всего 
лета. И Анна Ивановна была бессменным начальником 
этого школьного лагеря. Она водила детей в одноднев-
ные походы в майский лес, проводила различные спор-
тивные и культурно-массовые мероприятия во дворе 
школы. Меня всегда поражала её недюжинная энергия. Я 
почти не помню, чтобы она была на больничном (помню 
только один раз, мы сорвались всем классом её 
навестить, нас потом хватились, была целая история). 
Она никогда ни на что не жаловалась. Она была сильной. 
И всегда знала, что надо делать. Это здорово. Я знаю 
много людей, кто учился у Спеловой Анны Ивановны. 
Это было нелегко, но стоило того. Все говорят о том, что 

это была очень сильным, волевым и знающим педаго-
гом. Спелова Анна Ивановна умерла в 1993 году, ещё 
будучи работником школы. То есть получается, что 
школа для неё стала и последним пристанищем.

После окончания начальной школы, как полагается, я 
перешла в среднюю школу – в 4 класс. Нас там ждало 
уже большое количество учителей – по каждому предме-
ту были разные – как и сейчас. И новый классный 
руководитель. Нас встретила Некрасова Ольга Юрьевна 
– учитель русского языка и литературы. Она была моло-
дым, интересным учителем. К сожалению, с нами она 
провела всего один год и ушла в декретный отпуск, но 
оставила после себя хорошие воспоминания. Мы все 
переживали, кто же её заменит, но и тут нашему классу 
повезло. Нас приняла Сухарева Татьяна Павловна, тоже 
учитель русского языка и литературы, и довела нас уже 
до конца – до 11 класса. Она замечательный педагог. 
Прекрасно зная свой предмет, она не только давала нам 
знания на уроках, но проводила много времени с нами и 
после уроков. Мы с ней ставили спектакли в школьном 
театре, готовились к зарнице, ездили в многочисленные 
экскурсии, на спектакли, в кино, помню поездку в 
Болдино, в Москву. Это стало ярчайшими воспоминани-
ями на всю жизнь.

Помню других учителей. В первую очередь, навер-
ное, стоит сказать о Сухареве Игоре Аркадьевиче – 
учителе истории. Он, кстати, был мужем Татьяны 
Павловны. Это был уникальный человек. Наверное, 
таких в школе не так много, и я счастлива, что судьба 
свела меня с ним. Он был очень добрым, мягким челове-
ком. Кто-то из учеников даже пытался сесть ему на шею, 
но при этом он отлично знал свой предмет, преподавал 
его ученикам очень искренне и нешаблонно, так что 
очень скоро у любого хулигана или нерадивого ученика 
проходило желание «шутить» над ним или вести себя на 
уроке недостойным образом. Я до сих пор знаю историю 
весьма неплохо именно благодаря ему. А ещё благодаря 
ему в 1990 году мы съездили в легендарный московский 
театр им. Ленинского комсомола на культовый спектакль 
режиссера М. Захарова «Юнона и Авось» с актёрами Н. 
Караченцовым и Е. Шаниной в главной роли. Никто 
никогда не делал такого. Он останется в сердцах многих 

удовольствием участвовали в этих соревнованиях. 
Ещё особым днем для всех школьников было 9 мая. В 

1981 года в школе открылся музей 45 зенитно-прожек-
торного полка (он действует и по сей день), и с этого 
времени к нам в школу стали приезжать ветераны в 
канун 9 мая. Мы серьезно готовились к встрече с ними. 
Концерт, живой коридор, высадка деревьев – это аллея 
ветеранов, деревья, посаженные учениками вместе с 
ветеранами – особый дух восхищения и уважения витал 
в то время в школе… 

Сначала приходило очень много ветеранов, порядка 
40-50 человек. Я помню, как мы их с благоговением 
провожали после всех торжественных мероприятий… 
Но с каждым годом их становилось все меньше и 
меньше. Сейчас уже не осталось никого, но осталась 
память. Память об этих людях, а в основном в этом 
полку служили женщины, которые рисковали своими 
жизнями ради победы. А ещё остались экспонаты в 
нашем школьном музее, которые свидетельствуют о тех 
страшных и героических годах.

Мне нравилось ходить в школу. Во многом, благодаря 
учителям, которые у меня были. Во многом и благодаря 
родителям, которые обеспечивали мне комфортное 
существование и всегда интересовались моими делами, 
что немаловажно. 

Почему я вернулась сюда в качестве учителя? 
Возможно, это дело случая. Я училась на предпоследнем 
курсе, и мне предложили поработать на время декретно-
го отпуска другого учителя учителем русского языка и 
литературы. В то время я училась в Нижегородском 
университете имени Лобачевского на филологическом 
факультете. Подумала, а почему бы и нет. И согласилась. 
Временно, а оказалось на долгие-долгие годы. 

Школа засасывает. В самом лучшем и худшем смысле 
этого слова. Мне всегда казалось, что педагогика – эта 
одна из немногих профессий, которая влияет на наше 
будущее. И именно работа учителя не будет лишена 
смысла никогда. Конечно, качество и здесь важно, но в 
целом учитель – это наинужнейшая, неумирающая, 
наиважнейшая профессия. 

МБОУ школа № 71 – самобытная, интересная и 
крутая школа. И я рада, что стала частью её».

Казанцева Ирина Николаевна, учитель 
начальных классов, а в прошлом ученица 
школы № 71, рассказала такую историю: 

«Я родилась в семье рабочих: мама и папа 
работали на заводе. Есть младший брат. 
Сейчас он начальник ремонтного отдела в 
троллейбусном парке. С пятого класса я под-
ружилась с Ириной Апраксинской. И вот уже 
мы 45 лет «не разлей вода» (самые лучшие 
подруги). 

В школу я пошла учиться в 1974-м году 
году. Мои учителя - Наумов Борис Петрович, 
Савченко Олег Григорьевич, Наумова Нина 
Михайловна, Дроздова Александра Алексан-
дровна, Удалова Ирина Ивановна, Гагарина 
Людмила Абрамовна, Шишкина Людмила 
Александровна и многие другие. Школьная 
жизнь была насыщена интересными события-
ми: это и походы с Борисом Петровичем 
(зимой на лыжах, летом на другой берег Оки), 
с девятого класса – трудовые лагеря в Богород-
ский район со Стрежневой Зинаидой Алексе-
евной (она была завучем по воспитательной 
работе, потом ушла директором в школу 22 – с 
углубленным изучением французского языка), 
ежегодные встречи в мае на День Победы. 
Всего и не перечислишь интересного. О тех 
временах я вспоминаю по чёрно-белым фото-
графиям, благодарностям. 

Каждые пять лет мы с выпускным классом 
встречаемся и вспоминаем наши самые безза-
ботные школьные года. Учителем я хотела 
работать ещё с начальной школы. Самая люби-
мая игра была в школу: рассажу кукол и учу 
их. Когда подрос брат, то он тоже стал моим 
учеником.

Свою педагогическую деятельность я 
начала в школе 40, но когда дочери исполни-
лось семь лет, я перешла в родную школу в 
1994-м году. 

Современная школа - это школа компьютер-
ных технологий, эпоха интернета. Когда я 
начинала работать в школе, все наглядные 
пособия, карточки делала своими руками. 
Помогали ребята. Информацию находили в 
книгах, часто посещали библиотеки, подолгу 
засиживались в читальных залах. Сейчас 
любую информацию можно найти в интерне-
те, напечатать на принтере. 

С родителями раньше общались только на 
родительских собраниях, хулиганов посещали 
на дому или вызывали родителей в школу 
через запись в дневнике. Теперь есть роди-
тельские, ученические чаты, электронные 
журналы. Нам в советской школе было легче 
спрятать двойку в дневнике (спрятал дневник 
или сказал, что забыл, потерял). Сейчас труд-
нее. Наше время было интересное, но нынеш-
нее ещё интереснее - больше возможностей».

своих учеников как прекрасный педагог и неординарный 
человек. К сожалению, его уже давно нет с нами. Он 
умер 5 июля 2010 года. Удивительно, что именно в этот 
день ему исполнилось 50 лет…

Надо сказать, что за все мое обучение меня окружали 
и другие весьма достойные педагоги. Хочется вспомнить 
их поименно: Сидорова Галина Николаевна – учитель 
математики, Альтклебер Вадим Матвеевич – учитель 
ИЗО, Шишкина Людмила Александровна – учитель 
химии, Герасимова Елена Александровна – учитель 
французского языка, Жукова Нина Николаевна – учитель 
английского языка, Наумова Нина Михайловна – 
учитель французского языка (в то время у нас в школе 
изучалось три языка на выбор: английский, немецкий и 
французский), Савченко Олег Григорьевич - учитель 
физики, Наумов Вадим Петрович – учитель физической 
культуры, Сибирякова Валентина Владимировна и 
Малинин Николай Павлович – учителя географии, 
учителя истории Сухарев Игорь Аркадьевич и Кулыгин 
Николай Николаевич. Многие уже ушли навсегда… Это 
были профессионалы, интересные личности, наши 
наставники…

 Для меня школьные годы стали ярчайшим воспоми-
нанием – временем знакомства с новыми знаниями, с 
новыми людьми, с интересными местами и разными 
возможностями. И прежде всего, спасибо за это вам, мои 
учителя!

Какие события наиболее запомнились за время 
обучения в школе? 

Прием в пионеры. Принимали по очереди. Сначала 
самых достойных: отличников, активистов, хорошистов. 
Помню, для нас это действо проходило в кинотеатре 
«Россия» - сейчас это торговый центр Росси. Было все 
очень торжественно. Мы были горды, что нас принима-
ют в пионеры. Потом с удовольствием носили красные 
галстуки, участвовали во всех пионерских мероприяти-
ях.

Ещё одно из знаковых школьных мероприятий – 
Смотр строя и песни. Каждый класс должен был приго-
товить песню, прошагать с ней строевым шагом, при 
этом у каждого класса должен был быть девиз, название 
и отличительные знаки. Было весело, интересно. Мы с 

Казанцева
Ирина Николаевна



Директор нашей школы, в прошлом тоже её ученица, 
поделился не менее интересной историей:

«Я, Царева Надежда Владимировна, родилась 
28.04.1974г. в Дзержинске, в семье инженеров. Отец 
мой, Владимир Михайлович, был главным энергетиком 
строительного теста № 4, а мама работала инженером в 
Гипрополимере – это в 80-90-е годы была ведущая 
проектная организация по развитию предприятий хими-
ческой промышленности. В 1980-е годы «Гипрополи-
мер» стал генеральным проектировщиком 11 предприя-
тий химической промышленности. 

Как полагается, в три года меня отдали в детский сад 
№ 55 – сейчас это здание занимает Частное общеобразо-
вательное учреждение "Средняя школа им. Н.И. Лоба-

чевского". О садике у меня воспоминания… разные. В 
целом положительные. Помню, как в подготовительной 
группе к нам пришла учитель из школы №71 на откры-
тое занятие посмотреть, чему научились ребята из 
детского сада и готовы ли они к школе. Это была Спело-
ва Анна Ивановна. К ней я потом и попала в 1 класс.

В школу № 71 в 1а класс я пошла 1 сентября 1981 
года. Я помню этот день. Куча народу. Линейка во дворе 
школы – у заднего входа в столовую, со стороны мастер-
ских (в 80-е годы именно там проводились общешколь-
ные линейки). В школу я шла с удовольствием. Мне 
казалось, что это особенное место. Так и случилось. 
Школа стала тем местом, где я не просто провела 10 лет 
за партой, но и встретила друзей, крутых наставников и 
массу разных эмоций - ведь именно это делает нашу 
жизнь живой и интересной. 

Как я уже сказала, моей первой учительницей стала 
Спелова Анна Ивановна – учитель начальных классов. В 
то время в начальной школе учились три года. Именно с 
этим педагогом и связаны мои первые школьные годы. 
Анна Ивановна была очень строгим и требовательным 
учителем. Наверное, можно сказать, что её боялись. Но и 
уважали. Она знала, чему учить и как. В то время многие 
дети приходили в школу, не умея читать и считать. Анна 
Ивановна выучивала всех за весьма короткое время. Её 
ученики всегда были самыми дисциплинированными, 
самыми начитанными, самыми хорошо успевающими. 
Она действительно отдавала всю себя школе. 

В 80-е годы работал школьный лагерь, причем не 
одну смену, как сейчас, в июне, а на протяжении всего 
лета. И Анна Ивановна была бессменным начальником 
этого школьного лагеря. Она водила детей в одноднев-
ные походы в майский лес, проводила различные спор-
тивные и культурно-массовые мероприятия во дворе 
школы. Меня всегда поражала её недюжинная энергия. Я 
почти не помню, чтобы она была на больничном (помню 
только один раз, мы сорвались всем классом её 
навестить, нас потом хватились, была целая история). 
Она никогда ни на что не жаловалась. Она была сильной. 
И всегда знала, что надо делать. Это здорово. Я знаю 
много людей, кто учился у Спеловой Анны Ивановны. 
Это было нелегко, но стоило того. Все говорят о том, что 

это была очень сильным, волевым и знающим педаго-
гом. Спелова Анна Ивановна умерла в 1993 году, ещё 
будучи работником школы. То есть получается, что 
школа для неё стала и последним пристанищем.

После окончания начальной школы, как полагается, я 
перешла в среднюю школу – в 4 класс. Нас там ждало 
уже большое количество учителей – по каждому предме-
ту были разные – как и сейчас. И новый классный 
руководитель. Нас встретила Некрасова Ольга Юрьевна 
– учитель русского языка и литературы. Она была моло-
дым, интересным учителем. К сожалению, с нами она 
провела всего один год и ушла в декретный отпуск, но 
оставила после себя хорошие воспоминания. Мы все 
переживали, кто же её заменит, но и тут нашему классу 
повезло. Нас приняла Сухарева Татьяна Павловна, тоже 
учитель русского языка и литературы, и довела нас уже 
до конца – до 11 класса. Она замечательный педагог. 
Прекрасно зная свой предмет, она не только давала нам 
знания на уроках, но проводила много времени с нами и 
после уроков. Мы с ней ставили спектакли в школьном 
театре, готовились к зарнице, ездили в многочисленные 
экскурсии, на спектакли, в кино, помню поездку в 
Болдино, в Москву. Это стало ярчайшими воспоминани-
ями на всю жизнь.

Помню других учителей. В первую очередь, навер-
ное, стоит сказать о Сухареве Игоре Аркадьевиче – 
учителе истории. Он, кстати, был мужем Татьяны 
Павловны. Это был уникальный человек. Наверное, 
таких в школе не так много, и я счастлива, что судьба 
свела меня с ним. Он был очень добрым, мягким челове-
ком. Кто-то из учеников даже пытался сесть ему на шею, 
но при этом он отлично знал свой предмет, преподавал 
его ученикам очень искренне и нешаблонно, так что 
очень скоро у любого хулигана или нерадивого ученика 
проходило желание «шутить» над ним или вести себя на 
уроке недостойным образом. Я до сих пор знаю историю 
весьма неплохо именно благодаря ему. А ещё благодаря 
ему в 1990 году мы съездили в легендарный московский 
театр им. Ленинского комсомола на культовый спектакль 
режиссера М. Захарова «Юнона и Авось» с актёрами Н. 
Караченцовым и Е. Шаниной в главной роли. Никто 
никогда не делал такого. Он останется в сердцах многих 

удовольствием участвовали в этих соревнованиях. 
Ещё особым днем для всех школьников было 9 мая. В 

1981 года в школе открылся музей 45 зенитно-прожек-
торного полка (он действует и по сей день), и с этого 
времени к нам в школу стали приезжать ветераны в 
канун 9 мая. Мы серьезно готовились к встрече с ними. 
Концерт, живой коридор, высадка деревьев – это аллея 
ветеранов, деревья, посаженные учениками вместе с 
ветеранами – особый дух восхищения и уважения витал 
в то время в школе… 

Сначала приходило очень много ветеранов, порядка 
40-50 человек. Я помню, как мы их с благоговением 
провожали после всех торжественных мероприятий… 
Но с каждым годом их становилось все меньше и 
меньше. Сейчас уже не осталось никого, но осталась 
память. Память об этих людях, а в основном в этом 
полку служили женщины, которые рисковали своими 
жизнями ради победы. А ещё остались экспонаты в 
нашем школьном музее, которые свидетельствуют о тех 
страшных и героических годах.

Мне нравилось ходить в школу. Во многом, благодаря 
учителям, которые у меня были. Во многом и благодаря 
родителям, которые обеспечивали мне комфортное 
существование и всегда интересовались моими делами, 
что немаловажно. 

Почему я вернулась сюда в качестве учителя? 
Возможно, это дело случая. Я училась на предпоследнем 
курсе, и мне предложили поработать на время декретно-
го отпуска другого учителя учителем русского языка и 
литературы. В то время я училась в Нижегородском 
университете имени Лобачевского на филологическом 
факультете. Подумала, а почему бы и нет. И согласилась. 
Временно, а оказалось на долгие-долгие годы. 

Школа засасывает. В самом лучшем и худшем смысле 
этого слова. Мне всегда казалось, что педагогика – эта 
одна из немногих профессий, которая влияет на наше 
будущее. И именно работа учителя не будет лишена 
смысла никогда. Конечно, качество и здесь важно, но в 
целом учитель – это наинужнейшая, неумирающая, 
наиважнейшая профессия. 

МБОУ школа № 71 – самобытная, интересная и 
крутая школа. И я рада, что стала частью её».

Следующая история – от  Шафранской Ольгой 
Владимировной, учителя начальных классов. Её 
рассказ очень занимательный.

«Меня зовут Шафранская (в девичестве Тара-
новская) Ольга Владимировна. Посещала ДОУ 
126, который раньше назывался «Василёк». Посе-
щала школу будущего первоклассника, но недолго 
- в августе перед началом учебного года. 

В первый класс я поступила в 1977-м году. 
Запомнилась школьная форма: чёрно-белый 
фартук, манжеты, которые меняли еженедельно. 
Утром всегда встречали дежурные и директор. 
Дежурные стояли на каждом этаже лестницы, 
накрывали в столовой. Нельзя было приходить в 
валенках, без галстука, не поздоровавшись. 

В первом и втором классе нашей первой 
учительницей была Ерина Антонина Ивановна 
(учитель начальных классов, окончила Горьков-
ский пединститут в 1966году), в третьем нас взяла 
Салова Евдокия Васильевна (учитель начальных 
классов, окончила Лукояновское педучилище в 
1946г.). Второй и третий класс учились в две 
смены, так как было очень много детей. 

В знаменательные даты вся школа – ученики и 
учителя - выстраивалась в спортивном зале. Обяза-
тельно выносили знамя, все было торжественно.

К нам часто приходили в вожатые – старше-
классники. Проводили мероприятия, готовили к 
вступлению в пионеры (в пионеры нас приняли 22 
апреля – день рождения В.И. Ленина – тогда это 
была очень важная дата). 

Очень нравились уроки, на которых мы просма-
тривали фильмы про Великую Отечественную 
войну. В кабинете 1.10 была установка, и раз в 
четверть всем классом по очереди пересматривали 
тематические чёрно-белые фильмы. Дети ждали 
эти уроки. Были в восторге. 

Часто проводились библиотечные уроки. Их 
вела Неведомская Клавдия Васильевна, библиоте-
карь, очень маленького роста, достаточно преклон-
ного возраста, но очень строгая. 

Часто в школе объявляли сбор макулатуры. Мы 
её собирали по всем магазинам и подъездам. 
Потом подводили итоги, и самый активный класс 
награждался. Иногда мы участвовали даже в сборе 
металлолома. Это было редко, но тоже интересно. 
   Однажды проводился конкурс, где каждый класс 
представлял одну из 15 республик. Нам досталась 
Украина. Всем девочкам сделали причёски с 
ленточками. Я говорила приветствие на украин-
ском языке, так как моя мама -  украинка по нацио-
нальности, всё детство я провела у бабушки на 
Украине, понимала украинскую речь и могла 
сказать с нужным акцентом и произношением. 
Одноклассницы играла на фортепиано, а мальчики 

в костюмах выступали на сцене. 
Ещё я очень любила уроки физкультуры зимой: 

уроки были спаренные, мы катались на лыжах в 
лесу (там, где сейчас 23 школа). Я очень благодар-
на учителю физкультуры Черновой Надежде 
Евстафьевне, которая научила нас заботиться о 
здоровье, кататься на лыжах и в гору, и с горы. 
Привила потребность дружить с физкультурой и 
поддерживать себя в хорошей форме. 

Ещё ежегодно проводили благотворительные 
ярмарки. Девочки пекли печенье, торты, вышивали 
милые вещи. Вырученные деньги шли в фонд 
класса и школы. 

На всю жизнь осталась в сердце благодарность 
учителям с большой буквы: Меженина Галина 
Константиновна – учитель истории, а также наш 
классный руководитель, Сухарева Татьяна Павлов-
на - учитель русского языка и литературы, Миро-
шниченко Лидия Георгиевна - учитель математи-
ки, Шишкина Людмила Александровна - учитель 
химии, Процкова Лидия Васильевна - учитель 
физики, Сибирякова Валентина Владимировна – 
учитель биологии, Удалова Ирина Ивановна – 
учитель информатики (в 1990 году она стала 
директором школы и оставалась им до 2020 года), 
Жукова Нина Николаевна - учитель английского 
языка, Дубова Елена Ивановна - учитель русского 
языка и литературы.

В четвёртой четверти в 8 и 10-м классе (тогда в 
школе учлись 10 лет, а не 11, как сейчас) писали 
билеты, готовились к экзамену. Сдавали русский 
язык устно и письменно в форме сочинения, мате-
матику устно и контрольную работу. Все осталь-
ные предметы сдавали устно. На химии, физике 
часто демонстрировали опыты. 
   Однажды в пятом классе было учение по ГО. 
Каждый ученик моего класса собрал походный 
рюкзак (железная кружка с миской, свечка, 
спички, сухари, вода, шерстяные носки). В назна-
ченный день прозвучал сигнал, и мы надели 

своих учеников как прекрасный педагог и неординарный 
человек. К сожалению, его уже давно нет с нами. Он 
умер 5 июля 2010 года. Удивительно, что именно в этот 
день ему исполнилось 50 лет…

Надо сказать, что за все мое обучение меня окружали 
и другие весьма достойные педагоги. Хочется вспомнить 
их поименно: Сидорова Галина Николаевна – учитель 
математики, Альтклебер Вадим Матвеевич – учитель 
ИЗО, Шишкина Людмила Александровна – учитель 
химии, Герасимова Елена Александровна – учитель 
французского языка, Жукова Нина Николаевна – учитель 
английского языка, Наумова Нина Михайловна – 
учитель французского языка (в то время у нас в школе 
изучалось три языка на выбор: английский, немецкий и 
французский), Савченко Олег Григорьевич - учитель 
физики, Наумов Вадим Петрович – учитель физической 
культуры, Сибирякова Валентина Владимировна и 
Малинин Николай Павлович – учителя географии, 
учителя истории Сухарев Игорь Аркадьевич и Кулыгин 
Николай Николаевич. Многие уже ушли навсегда… Это 
были профессионалы, интересные личности, наши 
наставники…

 Для меня школьные годы стали ярчайшим воспоми-
нанием – временем знакомства с новыми знаниями, с 
новыми людьми, с интересными местами и разными 
возможностями. И прежде всего, спасибо за это вам, мои 
учителя!

Какие события наиболее запомнились за время 
обучения в школе? 

Прием в пионеры. Принимали по очереди. Сначала 
самых достойных: отличников, активистов, хорошистов. 
Помню, для нас это действо проходило в кинотеатре 
«Россия» - сейчас это торговый центр Росси. Было все 
очень торжественно. Мы были горды, что нас принима-
ют в пионеры. Потом с удовольствием носили красные 
галстуки, участвовали во всех пионерских мероприяти-
ях.

Ещё одно из знаковых школьных мероприятий – 
Смотр строя и песни. Каждый класс должен был приго-
товить песню, прошагать с ней строевым шагом, при 
этом у каждого класса должен был быть девиз, название 
и отличительные знаки. Было весело, интересно. Мы с 

Шафранская
Ольга Владимировна



Директор нашей школы, в прошлом тоже её ученица, 
поделился не менее интересной историей:

«Я, Царева Надежда Владимировна, родилась 
28.04.1974г. в Дзержинске, в семье инженеров. Отец 
мой, Владимир Михайлович, был главным энергетиком 
строительного теста № 4, а мама работала инженером в 
Гипрополимере – это в 80-90-е годы была ведущая 
проектная организация по развитию предприятий хими-
ческой промышленности. В 1980-е годы «Гипрополи-
мер» стал генеральным проектировщиком 11 предприя-
тий химической промышленности. 

Как полагается, в три года меня отдали в детский сад 
№ 55 – сейчас это здание занимает Частное общеобразо-
вательное учреждение "Средняя школа им. Н.И. Лоба-

чевского". О садике у меня воспоминания… разные. В 
целом положительные. Помню, как в подготовительной 
группе к нам пришла учитель из школы №71 на откры-
тое занятие посмотреть, чему научились ребята из 
детского сада и готовы ли они к школе. Это была Спело-
ва Анна Ивановна. К ней я потом и попала в 1 класс.

В школу № 71 в 1а класс я пошла 1 сентября 1981 
года. Я помню этот день. Куча народу. Линейка во дворе 
школы – у заднего входа в столовую, со стороны мастер-
ских (в 80-е годы именно там проводились общешколь-
ные линейки). В школу я шла с удовольствием. Мне 
казалось, что это особенное место. Так и случилось. 
Школа стала тем местом, где я не просто провела 10 лет 
за партой, но и встретила друзей, крутых наставников и 
массу разных эмоций - ведь именно это делает нашу 
жизнь живой и интересной. 

Как я уже сказала, моей первой учительницей стала 
Спелова Анна Ивановна – учитель начальных классов. В 
то время в начальной школе учились три года. Именно с 
этим педагогом и связаны мои первые школьные годы. 
Анна Ивановна была очень строгим и требовательным 
учителем. Наверное, можно сказать, что её боялись. Но и 
уважали. Она знала, чему учить и как. В то время многие 
дети приходили в школу, не умея читать и считать. Анна 
Ивановна выучивала всех за весьма короткое время. Её 
ученики всегда были самыми дисциплинированными, 
самыми начитанными, самыми хорошо успевающими. 
Она действительно отдавала всю себя школе. 

В 80-е годы работал школьный лагерь, причем не 
одну смену, как сейчас, в июне, а на протяжении всего 
лета. И Анна Ивановна была бессменным начальником 
этого школьного лагеря. Она водила детей в одноднев-
ные походы в майский лес, проводила различные спор-
тивные и культурно-массовые мероприятия во дворе 
школы. Меня всегда поражала её недюжинная энергия. Я 
почти не помню, чтобы она была на больничном (помню 
только один раз, мы сорвались всем классом её 
навестить, нас потом хватились, была целая история). 
Она никогда ни на что не жаловалась. Она была сильной. 
И всегда знала, что надо делать. Это здорово. Я знаю 
много людей, кто учился у Спеловой Анны Ивановны. 
Это было нелегко, но стоило того. Все говорят о том, что 

это была очень сильным, волевым и знающим педаго-
гом. Спелова Анна Ивановна умерла в 1993 году, ещё 
будучи работником школы. То есть получается, что 
школа для неё стала и последним пристанищем.

После окончания начальной школы, как полагается, я 
перешла в среднюю школу – в 4 класс. Нас там ждало 
уже большое количество учителей – по каждому предме-
ту были разные – как и сейчас. И новый классный 
руководитель. Нас встретила Некрасова Ольга Юрьевна 
– учитель русского языка и литературы. Она была моло-
дым, интересным учителем. К сожалению, с нами она 
провела всего один год и ушла в декретный отпуск, но 
оставила после себя хорошие воспоминания. Мы все 
переживали, кто же её заменит, но и тут нашему классу 
повезло. Нас приняла Сухарева Татьяна Павловна, тоже 
учитель русского языка и литературы, и довела нас уже 
до конца – до 11 класса. Она замечательный педагог. 
Прекрасно зная свой предмет, она не только давала нам 
знания на уроках, но проводила много времени с нами и 
после уроков. Мы с ней ставили спектакли в школьном 
театре, готовились к зарнице, ездили в многочисленные 
экскурсии, на спектакли, в кино, помню поездку в 
Болдино, в Москву. Это стало ярчайшими воспоминани-
ями на всю жизнь.

Помню других учителей. В первую очередь, навер-
ное, стоит сказать о Сухареве Игоре Аркадьевиче – 
учителе истории. Он, кстати, был мужем Татьяны 
Павловны. Это был уникальный человек. Наверное, 
таких в школе не так много, и я счастлива, что судьба 
свела меня с ним. Он был очень добрым, мягким челове-
ком. Кто-то из учеников даже пытался сесть ему на шею, 
но при этом он отлично знал свой предмет, преподавал 
его ученикам очень искренне и нешаблонно, так что 
очень скоро у любого хулигана или нерадивого ученика 
проходило желание «шутить» над ним или вести себя на 
уроке недостойным образом. Я до сих пор знаю историю 
весьма неплохо именно благодаря ему. А ещё благодаря 
ему в 1990 году мы съездили в легендарный московский 
театр им. Ленинского комсомола на культовый спектакль 
режиссера М. Захарова «Юнона и Авось» с актёрами Н. 
Караченцовым и Е. Шаниной в главной роли. Никто 
никогда не делал такого. Он останется в сердцах многих 

удовольствием участвовали в этих соревнованиях. 
Ещё особым днем для всех школьников было 9 мая. В 

1981 года в школе открылся музей 45 зенитно-прожек-
торного полка (он действует и по сей день), и с этого 
времени к нам в школу стали приезжать ветераны в 
канун 9 мая. Мы серьезно готовились к встрече с ними. 
Концерт, живой коридор, высадка деревьев – это аллея 
ветеранов, деревья, посаженные учениками вместе с 
ветеранами – особый дух восхищения и уважения витал 
в то время в школе… 

Сначала приходило очень много ветеранов, порядка 
40-50 человек. Я помню, как мы их с благоговением 
провожали после всех торжественных мероприятий… 
Но с каждым годом их становилось все меньше и 
меньше. Сейчас уже не осталось никого, но осталась 
память. Память об этих людях, а в основном в этом 
полку служили женщины, которые рисковали своими 
жизнями ради победы. А ещё остались экспонаты в 
нашем школьном музее, которые свидетельствуют о тех 
страшных и героических годах.

Мне нравилось ходить в школу. Во многом, благодаря 
учителям, которые у меня были. Во многом и благодаря 
родителям, которые обеспечивали мне комфортное 
существование и всегда интересовались моими делами, 
что немаловажно. 

Почему я вернулась сюда в качестве учителя? 
Возможно, это дело случая. Я училась на предпоследнем 
курсе, и мне предложили поработать на время декретно-
го отпуска другого учителя учителем русского языка и 
литературы. В то время я училась в Нижегородском 
университете имени Лобачевского на филологическом 
факультете. Подумала, а почему бы и нет. И согласилась. 
Временно, а оказалось на долгие-долгие годы. 

Школа засасывает. В самом лучшем и худшем смысле 
этого слова. Мне всегда казалось, что педагогика – эта 
одна из немногих профессий, которая влияет на наше 
будущее. И именно работа учителя не будет лишена 
смысла никогда. Конечно, качество и здесь важно, но в 
целом учитель – это наинужнейшая, неумирающая, 
наиважнейшая профессия. 

МБОУ школа № 71 – самобытная, интересная и 
крутая школа. И я рада, что стала частью её».

плащи (самодельные), рюкзаки на плечи и побе-
жали из школы в укрытие - тогда пустырь и лес 
через дорогу (сейчас это магазин «Пятерочка» на 
улице Самохвалова). Было очень жарко, но мы 
веселились от души. Класс был очень дружный, 
творческий. Мои одноклассники – замечательные 
люди! Булычева Наталья Викторовна (учитель 
начальных классов, проработала всю жизнь в 
нашей школе), Нисифорова (Ульянова) Алексан-
дра Викторовна (учитель русского языка и литера-
туры, заместитель директора в школе № 7), Шен-
шина (Толчина) Марина Сергеевна (директор 
школы 27), Глазкова Злата Юрьевна (в прошлом 
директор ЦХР), Хахалина Ирина (инженер), 
Кузин Денис, Липкин Вадим, Солдатов Андрей - 
очень достойные люди. Мы с ними иногда встре-
чаемся. Например, одна из встреч выпускников 
проходила спустя 25 лет – в 2012. Было здорово 
всех увидеть.

После школы я поступила в Горьковский педа-
гогический институт. Вернулась в школу 71, так 
как переехала жить в Дзержинск. На тот момент 
(31 августа 2006 г.), именно здесь оказалась вакан-
сия. 

В школе произошло достаточно много измене-
ний: уменьшилась численность учеников, улучши-
лось материально-техническое оснащение, на 
уроках физкультуры теперь выдают лыжи с ботин-
ками тем, у кого их нет, появилось огромное коли-
чество конкурсов очных и онлайн, в которых 
можно реализоваться, полностью изменился 
формат государственной итоговой аттестации в 
9,11 классах, ЕГЭ, ОГЭ, появился интернет, а 
значит, и виртуальное общение. Усовершенствова-
лась цифровая среда. Появились электронный 
журнал, сенсорная доска, интернет-ресурсы, 
дистанционное обучение. В общем, школа не стоит 
на месте, развивается, многое в ней меняется 
вместе со временем»

своих учеников как прекрасный педагог и неординарный 
человек. К сожалению, его уже давно нет с нами. Он 
умер 5 июля 2010 года. Удивительно, что именно в этот 
день ему исполнилось 50 лет…

Надо сказать, что за все мое обучение меня окружали 
и другие весьма достойные педагоги. Хочется вспомнить 
их поименно: Сидорова Галина Николаевна – учитель 
математики, Альтклебер Вадим Матвеевич – учитель 
ИЗО, Шишкина Людмила Александровна – учитель 
химии, Герасимова Елена Александровна – учитель 
французского языка, Жукова Нина Николаевна – учитель 
английского языка, Наумова Нина Михайловна – 
учитель французского языка (в то время у нас в школе 
изучалось три языка на выбор: английский, немецкий и 
французский), Савченко Олег Григорьевич - учитель 
физики, Наумов Вадим Петрович – учитель физической 
культуры, Сибирякова Валентина Владимировна и 
Малинин Николай Павлович – учителя географии, 
учителя истории Сухарев Игорь Аркадьевич и Кулыгин 
Николай Николаевич. Многие уже ушли навсегда… Это 
были профессионалы, интересные личности, наши 
наставники…

 Для меня школьные годы стали ярчайшим воспоми-
нанием – временем знакомства с новыми знаниями, с 
новыми людьми, с интересными местами и разными 
возможностями. И прежде всего, спасибо за это вам, мои 
учителя!

Какие события наиболее запомнились за время 
обучения в школе? 

Прием в пионеры. Принимали по очереди. Сначала 
самых достойных: отличников, активистов, хорошистов. 
Помню, для нас это действо проходило в кинотеатре 
«Россия» - сейчас это торговый центр Росси. Было все 
очень торжественно. Мы были горды, что нас принима-
ют в пионеры. Потом с удовольствием носили красные 
галстуки, участвовали во всех пионерских мероприяти-
ях.

Ещё одно из знаковых школьных мероприятий – 
Смотр строя и песни. Каждый класс должен был приго-
товить песню, прошагать с ней строевым шагом, при 
этом у каждого класса должен был быть девиз, название 
и отличительные знаки. Было весело, интересно. Мы с 

Класс, где учились Булычева Н.В., Шафранская О.В., Казанцева И.Н.
Классный руководитель – Меженина Галина Константиновна



Директор нашей школы, в прошлом тоже её ученица, 
поделился не менее интересной историей:

«Я, Царева Надежда Владимировна, родилась 
28.04.1974г. в Дзержинске, в семье инженеров. Отец 
мой, Владимир Михайлович, был главным энергетиком 
строительного теста № 4, а мама работала инженером в 
Гипрополимере – это в 80-90-е годы была ведущая 
проектная организация по развитию предприятий хими-
ческой промышленности. В 1980-е годы «Гипрополи-
мер» стал генеральным проектировщиком 11 предприя-
тий химической промышленности. 

Как полагается, в три года меня отдали в детский сад 
№ 55 – сейчас это здание занимает Частное общеобразо-
вательное учреждение "Средняя школа им. Н.И. Лоба-

чевского". О садике у меня воспоминания… разные. В 
целом положительные. Помню, как в подготовительной 
группе к нам пришла учитель из школы №71 на откры-
тое занятие посмотреть, чему научились ребята из 
детского сада и готовы ли они к школе. Это была Спело-
ва Анна Ивановна. К ней я потом и попала в 1 класс.

В школу № 71 в 1а класс я пошла 1 сентября 1981 
года. Я помню этот день. Куча народу. Линейка во дворе 
школы – у заднего входа в столовую, со стороны мастер-
ских (в 80-е годы именно там проводились общешколь-
ные линейки). В школу я шла с удовольствием. Мне 
казалось, что это особенное место. Так и случилось. 
Школа стала тем местом, где я не просто провела 10 лет 
за партой, но и встретила друзей, крутых наставников и 
массу разных эмоций - ведь именно это делает нашу 
жизнь живой и интересной. 

Как я уже сказала, моей первой учительницей стала 
Спелова Анна Ивановна – учитель начальных классов. В 
то время в начальной школе учились три года. Именно с 
этим педагогом и связаны мои первые школьные годы. 
Анна Ивановна была очень строгим и требовательным 
учителем. Наверное, можно сказать, что её боялись. Но и 
уважали. Она знала, чему учить и как. В то время многие 
дети приходили в школу, не умея читать и считать. Анна 
Ивановна выучивала всех за весьма короткое время. Её 
ученики всегда были самыми дисциплинированными, 
самыми начитанными, самыми хорошо успевающими. 
Она действительно отдавала всю себя школе. 

В 80-е годы работал школьный лагерь, причем не 
одну смену, как сейчас, в июне, а на протяжении всего 
лета. И Анна Ивановна была бессменным начальником 
этого школьного лагеря. Она водила детей в одноднев-
ные походы в майский лес, проводила различные спор-
тивные и культурно-массовые мероприятия во дворе 
школы. Меня всегда поражала её недюжинная энергия. Я 
почти не помню, чтобы она была на больничном (помню 
только один раз, мы сорвались всем классом её 
навестить, нас потом хватились, была целая история). 
Она никогда ни на что не жаловалась. Она была сильной. 
И всегда знала, что надо делать. Это здорово. Я знаю 
много людей, кто учился у Спеловой Анны Ивановны. 
Это было нелегко, но стоило того. Все говорят о том, что 

это была очень сильным, волевым и знающим педаго-
гом. Спелова Анна Ивановна умерла в 1993 году, ещё 
будучи работником школы. То есть получается, что 
школа для неё стала и последним пристанищем.

После окончания начальной школы, как полагается, я 
перешла в среднюю школу – в 4 класс. Нас там ждало 
уже большое количество учителей – по каждому предме-
ту были разные – как и сейчас. И новый классный 
руководитель. Нас встретила Некрасова Ольга Юрьевна 
– учитель русского языка и литературы. Она была моло-
дым, интересным учителем. К сожалению, с нами она 
провела всего один год и ушла в декретный отпуск, но 
оставила после себя хорошие воспоминания. Мы все 
переживали, кто же её заменит, но и тут нашему классу 
повезло. Нас приняла Сухарева Татьяна Павловна, тоже 
учитель русского языка и литературы, и довела нас уже 
до конца – до 11 класса. Она замечательный педагог. 
Прекрасно зная свой предмет, она не только давала нам 
знания на уроках, но проводила много времени с нами и 
после уроков. Мы с ней ставили спектакли в школьном 
театре, готовились к зарнице, ездили в многочисленные 
экскурсии, на спектакли, в кино, помню поездку в 
Болдино, в Москву. Это стало ярчайшими воспоминани-
ями на всю жизнь.

Помню других учителей. В первую очередь, навер-
ное, стоит сказать о Сухареве Игоре Аркадьевиче – 
учителе истории. Он, кстати, был мужем Татьяны 
Павловны. Это был уникальный человек. Наверное, 
таких в школе не так много, и я счастлива, что судьба 
свела меня с ним. Он был очень добрым, мягким челове-
ком. Кто-то из учеников даже пытался сесть ему на шею, 
но при этом он отлично знал свой предмет, преподавал 
его ученикам очень искренне и нешаблонно, так что 
очень скоро у любого хулигана или нерадивого ученика 
проходило желание «шутить» над ним или вести себя на 
уроке недостойным образом. Я до сих пор знаю историю 
весьма неплохо именно благодаря ему. А ещё благодаря 
ему в 1990 году мы съездили в легендарный московский 
театр им. Ленинского комсомола на культовый спектакль 
режиссера М. Захарова «Юнона и Авось» с актёрами Н. 
Караченцовым и Е. Шаниной в главной роли. Никто 
никогда не делал такого. Он останется в сердцах многих 

удовольствием участвовали в этих соревнованиях. 
Ещё особым днем для всех школьников было 9 мая. В 

1981 года в школе открылся музей 45 зенитно-прожек-
торного полка (он действует и по сей день), и с этого 
времени к нам в школу стали приезжать ветераны в 
канун 9 мая. Мы серьезно готовились к встрече с ними. 
Концерт, живой коридор, высадка деревьев – это аллея 
ветеранов, деревья, посаженные учениками вместе с 
ветеранами – особый дух восхищения и уважения витал 
в то время в школе… 

Сначала приходило очень много ветеранов, порядка 
40-50 человек. Я помню, как мы их с благоговением 
провожали после всех торжественных мероприятий… 
Но с каждым годом их становилось все меньше и 
меньше. Сейчас уже не осталось никого, но осталась 
память. Память об этих людях, а в основном в этом 
полку служили женщины, которые рисковали своими 
жизнями ради победы. А ещё остались экспонаты в 
нашем школьном музее, которые свидетельствуют о тех 
страшных и героических годах.

Мне нравилось ходить в школу. Во многом, благодаря 
учителям, которые у меня были. Во многом и благодаря 
родителям, которые обеспечивали мне комфортное 
существование и всегда интересовались моими делами, 
что немаловажно. 

Почему я вернулась сюда в качестве учителя? 
Возможно, это дело случая. Я училась на предпоследнем 
курсе, и мне предложили поработать на время декретно-
го отпуска другого учителя учителем русского языка и 
литературы. В то время я училась в Нижегородском 
университете имени Лобачевского на филологическом 
факультете. Подумала, а почему бы и нет. И согласилась. 
Временно, а оказалось на долгие-долгие годы. 

Школа засасывает. В самом лучшем и худшем смысле 
этого слова. Мне всегда казалось, что педагогика – эта 
одна из немногих профессий, которая влияет на наше 
будущее. И именно работа учителя не будет лишена 
смысла никогда. Конечно, качество и здесь важно, но в 
целом учитель – это наинужнейшая, неумирающая, 
наиважнейшая профессия. 

МБОУ школа № 71 – самобытная, интересная и 
крутая школа. И я рада, что стала частью её».

своих учеников как прекрасный педагог и неординарный 
человек. К сожалению, его уже давно нет с нами. Он 
умер 5 июля 2010 года. Удивительно, что именно в этот 
день ему исполнилось 50 лет…

Надо сказать, что за все мое обучение меня окружали 
и другие весьма достойные педагоги. Хочется вспомнить 
их поименно: Сидорова Галина Николаевна – учитель 
математики, Альтклебер Вадим Матвеевич – учитель 
ИЗО, Шишкина Людмила Александровна – учитель 
химии, Герасимова Елена Александровна – учитель 
французского языка, Жукова Нина Николаевна – учитель 
английского языка, Наумова Нина Михайловна – 
учитель французского языка (в то время у нас в школе 
изучалось три языка на выбор: английский, немецкий и 
французский), Савченко Олег Григорьевич - учитель 
физики, Наумов Вадим Петрович – учитель физической 
культуры, Сибирякова Валентина Владимировна и 
Малинин Николай Павлович – учителя географии, 
учителя истории Сухарев Игорь Аркадьевич и Кулыгин 
Николай Николаевич. Многие уже ушли навсегда… Это 
были профессионалы, интересные личности, наши 
наставники…

 Для меня школьные годы стали ярчайшим воспоми-
нанием – временем знакомства с новыми знаниями, с 
новыми людьми, с интересными местами и разными 
возможностями. И прежде всего, спасибо за это вам, мои 
учителя!

Какие события наиболее запомнились за время 
обучения в школе? 

Прием в пионеры. Принимали по очереди. Сначала 
самых достойных: отличников, активистов, хорошистов. 
Помню, для нас это действо проходило в кинотеатре 
«Россия» - сейчас это торговый центр Росси. Было все 
очень торжественно. Мы были горды, что нас принима-
ют в пионеры. Потом с удовольствием носили красные 
галстуки, участвовали во всех пионерских мероприяти-
ях.

Ещё одно из знаковых школьных мероприятий – 
Смотр строя и песни. Каждый класс должен был приго-
товить песню, прошагать с ней строевым шагом, при 
этом у каждого класса должен был быть девиз, название 
и отличительные знаки. Было весело, интересно. Мы с 

Царева
Надежда Владимировна



Директор нашей школы, в прошлом тоже её ученица, 
поделился не менее интересной историей:

«Я, Царева Надежда Владимировна, родилась 
28.04.1974г. в Дзержинске, в семье инженеров. Отец 
мой, Владимир Михайлович, был главным энергетиком 
строительного теста № 4, а мама работала инженером в 
Гипрополимере – это в 80-90-е годы была ведущая 
проектная организация по развитию предприятий хими-
ческой промышленности. В 1980-е годы «Гипрополи-
мер» стал генеральным проектировщиком 11 предприя-
тий химической промышленности. 

Как полагается, в три года меня отдали в детский сад 
№ 55 – сейчас это здание занимает Частное общеобразо-
вательное учреждение "Средняя школа им. Н.И. Лоба-

чевского". О садике у меня воспоминания… разные. В 
целом положительные. Помню, как в подготовительной 
группе к нам пришла учитель из школы №71 на откры-
тое занятие посмотреть, чему научились ребята из 
детского сада и готовы ли они к школе. Это была Спело-
ва Анна Ивановна. К ней я потом и попала в 1 класс.

В школу № 71 в 1а класс я пошла 1 сентября 1981 
года. Я помню этот день. Куча народу. Линейка во дворе 
школы – у заднего входа в столовую, со стороны мастер-
ских (в 80-е годы именно там проводились общешколь-
ные линейки). В школу я шла с удовольствием. Мне 
казалось, что это особенное место. Так и случилось. 
Школа стала тем местом, где я не просто провела 10 лет 
за партой, но и встретила друзей, крутых наставников и 
массу разных эмоций - ведь именно это делает нашу 
жизнь живой и интересной. 

Как я уже сказала, моей первой учительницей стала 
Спелова Анна Ивановна – учитель начальных классов. В 
то время в начальной школе учились три года. Именно с 
этим педагогом и связаны мои первые школьные годы. 
Анна Ивановна была очень строгим и требовательным 
учителем. Наверное, можно сказать, что её боялись. Но и 
уважали. Она знала, чему учить и как. В то время многие 
дети приходили в школу, не умея читать и считать. Анна 
Ивановна выучивала всех за весьма короткое время. Её 
ученики всегда были самыми дисциплинированными, 
самыми начитанными, самыми хорошо успевающими. 
Она действительно отдавала всю себя школе. 

В 80-е годы работал школьный лагерь, причем не 
одну смену, как сейчас, в июне, а на протяжении всего 
лета. И Анна Ивановна была бессменным начальником 
этого школьного лагеря. Она водила детей в одноднев-
ные походы в майский лес, проводила различные спор-
тивные и культурно-массовые мероприятия во дворе 
школы. Меня всегда поражала её недюжинная энергия. Я 
почти не помню, чтобы она была на больничном (помню 
только один раз, мы сорвались всем классом её 
навестить, нас потом хватились, была целая история). 
Она никогда ни на что не жаловалась. Она была сильной. 
И всегда знала, что надо делать. Это здорово. Я знаю 
много людей, кто учился у Спеловой Анны Ивановны. 
Это было нелегко, но стоило того. Все говорят о том, что 

это была очень сильным, волевым и знающим педаго-
гом. Спелова Анна Ивановна умерла в 1993 году, ещё 
будучи работником школы. То есть получается, что 
школа для неё стала и последним пристанищем.

После окончания начальной школы, как полагается, я 
перешла в среднюю школу – в 4 класс. Нас там ждало 
уже большое количество учителей – по каждому предме-
ту были разные – как и сейчас. И новый классный 
руководитель. Нас встретила Некрасова Ольга Юрьевна 
– учитель русского языка и литературы. Она была моло-
дым, интересным учителем. К сожалению, с нами она 
провела всего один год и ушла в декретный отпуск, но 
оставила после себя хорошие воспоминания. Мы все 
переживали, кто же её заменит, но и тут нашему классу 
повезло. Нас приняла Сухарева Татьяна Павловна, тоже 
учитель русского языка и литературы, и довела нас уже 
до конца – до 11 класса. Она замечательный педагог. 
Прекрасно зная свой предмет, она не только давала нам 
знания на уроках, но проводила много времени с нами и 
после уроков. Мы с ней ставили спектакли в школьном 
театре, готовились к зарнице, ездили в многочисленные 
экскурсии, на спектакли, в кино, помню поездку в 
Болдино, в Москву. Это стало ярчайшими воспоминани-
ями на всю жизнь.

Помню других учителей. В первую очередь, навер-
ное, стоит сказать о Сухареве Игоре Аркадьевиче – 
учителе истории. Он, кстати, был мужем Татьяны 
Павловны. Это был уникальный человек. Наверное, 
таких в школе не так много, и я счастлива, что судьба 
свела меня с ним. Он был очень добрым, мягким челове-
ком. Кто-то из учеников даже пытался сесть ему на шею, 
но при этом он отлично знал свой предмет, преподавал 
его ученикам очень искренне и нешаблонно, так что 
очень скоро у любого хулигана или нерадивого ученика 
проходило желание «шутить» над ним или вести себя на 
уроке недостойным образом. Я до сих пор знаю историю 
весьма неплохо именно благодаря ему. А ещё благодаря 
ему в 1990 году мы съездили в легендарный московский 
театр им. Ленинского комсомола на культовый спектакль 
режиссера М. Захарова «Юнона и Авось» с актёрами Н. 
Караченцовым и Е. Шаниной в главной роли. Никто 
никогда не делал такого. Он останется в сердцах многих 

удовольствием участвовали в этих соревнованиях. 
Ещё особым днем для всех школьников было 9 мая. В 

1981 года в школе открылся музей 45 зенитно-прожек-
торного полка (он действует и по сей день), и с этого 
времени к нам в школу стали приезжать ветераны в 
канун 9 мая. Мы серьезно готовились к встрече с ними. 
Концерт, живой коридор, высадка деревьев – это аллея 
ветеранов, деревья, посаженные учениками вместе с 
ветеранами – особый дух восхищения и уважения витал 
в то время в школе… 

Сначала приходило очень много ветеранов, порядка 
40-50 человек. Я помню, как мы их с благоговением 
провожали после всех торжественных мероприятий… 
Но с каждым годом их становилось все меньше и 
меньше. Сейчас уже не осталось никого, но осталась 
память. Память об этих людях, а в основном в этом 
полку служили женщины, которые рисковали своими 
жизнями ради победы. А ещё остались экспонаты в 
нашем школьном музее, которые свидетельствуют о тех 
страшных и героических годах.

Мне нравилось ходить в школу. Во многом, благодаря 
учителям, которые у меня были. Во многом и благодаря 
родителям, которые обеспечивали мне комфортное 
существование и всегда интересовались моими делами, 
что немаловажно. 

Почему я вернулась сюда в качестве учителя? 
Возможно, это дело случая. Я училась на предпоследнем 
курсе, и мне предложили поработать на время декретно-
го отпуска другого учителя учителем русского языка и 
литературы. В то время я училась в Нижегородском 
университете имени Лобачевского на филологическом 
факультете. Подумала, а почему бы и нет. И согласилась. 
Временно, а оказалось на долгие-долгие годы. 

Школа засасывает. В самом лучшем и худшем смысле 
этого слова. Мне всегда казалось, что педагогика – эта 
одна из немногих профессий, которая влияет на наше 
будущее. И именно работа учителя не будет лишена 
смысла никогда. Конечно, качество и здесь важно, но в 
целом учитель – это наинужнейшая, неумирающая, 
наиважнейшая профессия. 

МБОУ школа № 71 – самобытная, интересная и 
крутая школа. И я рада, что стала частью её».

своих учеников как прекрасный педагог и неординарный 
человек. К сожалению, его уже давно нет с нами. Он 
умер 5 июля 2010 года. Удивительно, что именно в этот 
день ему исполнилось 50 лет…

Надо сказать, что за все мое обучение меня окружали 
и другие весьма достойные педагоги. Хочется вспомнить 
их поименно: Сидорова Галина Николаевна – учитель 
математики, Альтклебер Вадим Матвеевич – учитель 
ИЗО, Шишкина Людмила Александровна – учитель 
химии, Герасимова Елена Александровна – учитель 
французского языка, Жукова Нина Николаевна – учитель 
английского языка, Наумова Нина Михайловна – 
учитель французского языка (в то время у нас в школе 
изучалось три языка на выбор: английский, немецкий и 
французский), Савченко Олег Григорьевич - учитель 
физики, Наумов Вадим Петрович – учитель физической 
культуры, Сибирякова Валентина Владимировна и 
Малинин Николай Павлович – учителя географии, 
учителя истории Сухарев Игорь Аркадьевич и Кулыгин 
Николай Николаевич. Многие уже ушли навсегда… Это 
были профессионалы, интересные личности, наши 
наставники…

 Для меня школьные годы стали ярчайшим воспоми-
нанием – временем знакомства с новыми знаниями, с 
новыми людьми, с интересными местами и разными 
возможностями. И прежде всего, спасибо за это вам, мои 
учителя!

Какие события наиболее запомнились за время 
обучения в школе? 

Прием в пионеры. Принимали по очереди. Сначала 
самых достойных: отличников, активистов, хорошистов. 
Помню, для нас это действо проходило в кинотеатре 
«Россия» - сейчас это торговый центр Росси. Было все 
очень торжественно. Мы были горды, что нас принима-
ют в пионеры. Потом с удовольствием носили красные 
галстуки, участвовали во всех пионерских мероприяти-
ях.

Ещё одно из знаковых школьных мероприятий – 
Смотр строя и песни. Каждый класс должен был приго-
товить песню, прошагать с ней строевым шагом, при 
этом у каждого класса должен был быть девиз, название 
и отличительные знаки. Было весело, интересно. Мы с 



Директор нашей школы, в прошлом тоже её ученица, 
поделился не менее интересной историей:

«Я, Царева Надежда Владимировна, родилась 
28.04.1974г. в Дзержинске, в семье инженеров. Отец 
мой, Владимир Михайлович, был главным энергетиком 
строительного теста № 4, а мама работала инженером в 
Гипрополимере – это в 80-90-е годы была ведущая 
проектная организация по развитию предприятий хими-
ческой промышленности. В 1980-е годы «Гипрополи-
мер» стал генеральным проектировщиком 11 предприя-
тий химической промышленности. 

Как полагается, в три года меня отдали в детский сад 
№ 55 – сейчас это здание занимает Частное общеобразо-
вательное учреждение "Средняя школа им. Н.И. Лоба-

чевского". О садике у меня воспоминания… разные. В 
целом положительные. Помню, как в подготовительной 
группе к нам пришла учитель из школы №71 на откры-
тое занятие посмотреть, чему научились ребята из 
детского сада и готовы ли они к школе. Это была Спело-
ва Анна Ивановна. К ней я потом и попала в 1 класс.

В школу № 71 в 1а класс я пошла 1 сентября 1981 
года. Я помню этот день. Куча народу. Линейка во дворе 
школы – у заднего входа в столовую, со стороны мастер-
ских (в 80-е годы именно там проводились общешколь-
ные линейки). В школу я шла с удовольствием. Мне 
казалось, что это особенное место. Так и случилось. 
Школа стала тем местом, где я не просто провела 10 лет 
за партой, но и встретила друзей, крутых наставников и 
массу разных эмоций - ведь именно это делает нашу 
жизнь живой и интересной. 

Как я уже сказала, моей первой учительницей стала 
Спелова Анна Ивановна – учитель начальных классов. В 
то время в начальной школе учились три года. Именно с 
этим педагогом и связаны мои первые школьные годы. 
Анна Ивановна была очень строгим и требовательным 
учителем. Наверное, можно сказать, что её боялись. Но и 
уважали. Она знала, чему учить и как. В то время многие 
дети приходили в школу, не умея читать и считать. Анна 
Ивановна выучивала всех за весьма короткое время. Её 
ученики всегда были самыми дисциплинированными, 
самыми начитанными, самыми хорошо успевающими. 
Она действительно отдавала всю себя школе. 

В 80-е годы работал школьный лагерь, причем не 
одну смену, как сейчас, в июне, а на протяжении всего 
лета. И Анна Ивановна была бессменным начальником 
этого школьного лагеря. Она водила детей в одноднев-
ные походы в майский лес, проводила различные спор-
тивные и культурно-массовые мероприятия во дворе 
школы. Меня всегда поражала её недюжинная энергия. Я 
почти не помню, чтобы она была на больничном (помню 
только один раз, мы сорвались всем классом её 
навестить, нас потом хватились, была целая история). 
Она никогда ни на что не жаловалась. Она была сильной. 
И всегда знала, что надо делать. Это здорово. Я знаю 
много людей, кто учился у Спеловой Анны Ивановны. 
Это было нелегко, но стоило того. Все говорят о том, что 

это была очень сильным, волевым и знающим педаго-
гом. Спелова Анна Ивановна умерла в 1993 году, ещё 
будучи работником школы. То есть получается, что 
школа для неё стала и последним пристанищем.

После окончания начальной школы, как полагается, я 
перешла в среднюю школу – в 4 класс. Нас там ждало 
уже большое количество учителей – по каждому предме-
ту были разные – как и сейчас. И новый классный 
руководитель. Нас встретила Некрасова Ольга Юрьевна 
– учитель русского языка и литературы. Она была моло-
дым, интересным учителем. К сожалению, с нами она 
провела всего один год и ушла в декретный отпуск, но 
оставила после себя хорошие воспоминания. Мы все 
переживали, кто же её заменит, но и тут нашему классу 
повезло. Нас приняла Сухарева Татьяна Павловна, тоже 
учитель русского языка и литературы, и довела нас уже 
до конца – до 11 класса. Она замечательный педагог. 
Прекрасно зная свой предмет, она не только давала нам 
знания на уроках, но проводила много времени с нами и 
после уроков. Мы с ней ставили спектакли в школьном 
театре, готовились к зарнице, ездили в многочисленные 
экскурсии, на спектакли, в кино, помню поездку в 
Болдино, в Москву. Это стало ярчайшими воспоминани-
ями на всю жизнь.

Помню других учителей. В первую очередь, навер-
ное, стоит сказать о Сухареве Игоре Аркадьевиче – 
учителе истории. Он, кстати, был мужем Татьяны 
Павловны. Это был уникальный человек. Наверное, 
таких в школе не так много, и я счастлива, что судьба 
свела меня с ним. Он был очень добрым, мягким челове-
ком. Кто-то из учеников даже пытался сесть ему на шею, 
но при этом он отлично знал свой предмет, преподавал 
его ученикам очень искренне и нешаблонно, так что 
очень скоро у любого хулигана или нерадивого ученика 
проходило желание «шутить» над ним или вести себя на 
уроке недостойным образом. Я до сих пор знаю историю 
весьма неплохо именно благодаря ему. А ещё благодаря 
ему в 1990 году мы съездили в легендарный московский 
театр им. Ленинского комсомола на культовый спектакль 
режиссера М. Захарова «Юнона и Авось» с актёрами Н. 
Караченцовым и Е. Шаниной в главной роли. Никто 
никогда не делал такого. Он останется в сердцах многих 

удовольствием участвовали в этих соревнованиях. 
Ещё особым днем для всех школьников было 9 мая. В 

1981 года в школе открылся музей 45 зенитно-прожек-
торного полка (он действует и по сей день), и с этого 
времени к нам в школу стали приезжать ветераны в 
канун 9 мая. Мы серьезно готовились к встрече с ними. 
Концерт, живой коридор, высадка деревьев – это аллея 
ветеранов, деревья, посаженные учениками вместе с 
ветеранами – особый дух восхищения и уважения витал 
в то время в школе… 

Сначала приходило очень много ветеранов, порядка 
40-50 человек. Я помню, как мы их с благоговением 
провожали после всех торжественных мероприятий… 
Но с каждым годом их становилось все меньше и 
меньше. Сейчас уже не осталось никого, но осталась 
память. Память об этих людях, а в основном в этом 
полку служили женщины, которые рисковали своими 
жизнями ради победы. А ещё остались экспонаты в 
нашем школьном музее, которые свидетельствуют о тех 
страшных и героических годах.

Мне нравилось ходить в школу. Во многом, благодаря 
учителям, которые у меня были. Во многом и благодаря 
родителям, которые обеспечивали мне комфортное 
существование и всегда интересовались моими делами, 
что немаловажно. 

Почему я вернулась сюда в качестве учителя? 
Возможно, это дело случая. Я училась на предпоследнем 
курсе, и мне предложили поработать на время декретно-
го отпуска другого учителя учителем русского языка и 
литературы. В то время я училась в Нижегородском 
университете имени Лобачевского на филологическом 
факультете. Подумала, а почему бы и нет. И согласилась. 
Временно, а оказалось на долгие-долгие годы. 

Школа засасывает. В самом лучшем и худшем смысле 
этого слова. Мне всегда казалось, что педагогика – эта 
одна из немногих профессий, которая влияет на наше 
будущее. И именно работа учителя не будет лишена 
смысла никогда. Конечно, качество и здесь важно, но в 
целом учитель – это наинужнейшая, неумирающая, 
наиважнейшая профессия. 

МБОУ школа № 71 – самобытная, интересная и 
крутая школа. И я рада, что стала частью её».

Заместитель директора по воспитательной 
работе и учитель биологии Семенова Юлия 
Юрьевна тоже когда-то была ученицей нашей 
школы.

В её истории мне показалось увлекательным 
путешествие в Столицу. Вот что она рассказала:

«Меня зовут Семёнова Юлия Юрьевна, мне 43 
года. Я живу в городе Дзержинск, работаю в 
МБОУ школе 71. 

В нашу школу я пришла в 1988 году. Мне она 
казалась очень красивой. Я считала её лучшей 
школой в городе. К тому же нас очень вкусно 
кормили. Самым вкусным блюдом был полдник, 
на нем давали топленое молоко и очень мягкий 
хлеб. 

Со второго класса моим учителем была Спело-
ва Анна Ивановна, она была очень строгой и 
требовательной, все её слушались и даже 
немножко побаивались.

За время обучения самым запоминающим 
событием было наше путешествие. Нас принима-
ли в пионеры в Московском Кремле. Мы ездили 
туда на поезде всем классом - это самое незабыва-
емое событие времен обучения в школе. Там мне 
среди прочего почему-то запомнился автомат с 
газировкой, тогда я впервые в свои девять лет 
попробовала фанту. 

У меня также остался школьный альбом с 
фотографиями, в котором запечатлены самые 
важные и интересные события, происходящие в 
жизни нашего класса. Так как классов я сменила 
три: сначала я училась в 5а, потом в 5б, далее в 5
в - у меня сменилось два классных руководителя. 
Последним классным руководителей была Кули-
кова Ольга Викторовна, она была учителем 
биологии. 

Моими самыми любимыми предметами были 
ОБЖ и география, которые вёл Малинин Николай 
Павлович. А в 10-м классе я очень полюбила 
русскую литературу, так как у нас был очень 
интересный педагог, звали её Дубова Елена 
Ивановна. Она привила мне любовь к литературе 
и русскому языку. Все сочинения я писала на 5. 

Закончив колледж, я какое-то время сидела 
дома, но вот наступило 1 сентября, и родители 
меня отправили устраиваться на работу, а един-
ственная школа, которая находилась рядом с 
моим домом, была моя любимая 71 школа. Я 
пришла сюда работать сначала вожатой в 2000-м 
году, затем, через несколько лет, стала учителем 
биологии, также вела психологическую коррек-
цию, потому что второе образование у меня 
психологическое. 

После того, как я вернулась в школу в качестве 
преподавателя, я отметила, что школа стала более 
современной. Когда я училась в школе, у нас, 
кроме плакатов на картоне, ничего не было, 
сейчас появилось много различных информаци-
онных возможностей: проекты, презентации, 
компьютеры, документ-камеры, что позволяет 
улучшить качество обучения, вызывает интерес 
детей к предмету и, соответственно, помогает 
учителю в его работе».

своих учеников как прекрасный педагог и неординарный 
человек. К сожалению, его уже давно нет с нами. Он 
умер 5 июля 2010 года. Удивительно, что именно в этот 
день ему исполнилось 50 лет…

Надо сказать, что за все мое обучение меня окружали 
и другие весьма достойные педагоги. Хочется вспомнить 
их поименно: Сидорова Галина Николаевна – учитель 
математики, Альтклебер Вадим Матвеевич – учитель 
ИЗО, Шишкина Людмила Александровна – учитель 
химии, Герасимова Елена Александровна – учитель 
французского языка, Жукова Нина Николаевна – учитель 
английского языка, Наумова Нина Михайловна – 
учитель французского языка (в то время у нас в школе 
изучалось три языка на выбор: английский, немецкий и 
французский), Савченко Олег Григорьевич - учитель 
физики, Наумов Вадим Петрович – учитель физической 
культуры, Сибирякова Валентина Владимировна и 
Малинин Николай Павлович – учителя географии, 
учителя истории Сухарев Игорь Аркадьевич и Кулыгин 
Николай Николаевич. Многие уже ушли навсегда… Это 
были профессионалы, интересные личности, наши 
наставники…

 Для меня школьные годы стали ярчайшим воспоми-
нанием – временем знакомства с новыми знаниями, с 
новыми людьми, с интересными местами и разными 
возможностями. И прежде всего, спасибо за это вам, мои 
учителя!

Какие события наиболее запомнились за время 
обучения в школе? 

Прием в пионеры. Принимали по очереди. Сначала 
самых достойных: отличников, активистов, хорошистов. 
Помню, для нас это действо проходило в кинотеатре 
«Россия» - сейчас это торговый центр Росси. Было все 
очень торжественно. Мы были горды, что нас принима-
ют в пионеры. Потом с удовольствием носили красные 
галстуки, участвовали во всех пионерских мероприяти-
ях.

Ещё одно из знаковых школьных мероприятий – 
Смотр строя и песни. Каждый класс должен был приго-
товить песню, прошагать с ней строевым шагом, при 
этом у каждого класса должен был быть девиз, название 
и отличительные знаки. Было весело, интересно. Мы с 

Семенова
Юлия Юрьевна

Юные пионеры

Семёнова Ю.Ю. после вручения аттестата
за 11 класс



Директор нашей школы, в прошлом тоже её ученица, 
поделился не менее интересной историей:

«Я, Царева Надежда Владимировна, родилась 
28.04.1974г. в Дзержинске, в семье инженеров. Отец 
мой, Владимир Михайлович, был главным энергетиком 
строительного теста № 4, а мама работала инженером в 
Гипрополимере – это в 80-90-е годы была ведущая 
проектная организация по развитию предприятий хими-
ческой промышленности. В 1980-е годы «Гипрополи-
мер» стал генеральным проектировщиком 11 предприя-
тий химической промышленности. 

Как полагается, в три года меня отдали в детский сад 
№ 55 – сейчас это здание занимает Частное общеобразо-
вательное учреждение "Средняя школа им. Н.И. Лоба-

чевского". О садике у меня воспоминания… разные. В 
целом положительные. Помню, как в подготовительной 
группе к нам пришла учитель из школы №71 на откры-
тое занятие посмотреть, чему научились ребята из 
детского сада и готовы ли они к школе. Это была Спело-
ва Анна Ивановна. К ней я потом и попала в 1 класс.

В школу № 71 в 1а класс я пошла 1 сентября 1981 
года. Я помню этот день. Куча народу. Линейка во дворе 
школы – у заднего входа в столовую, со стороны мастер-
ских (в 80-е годы именно там проводились общешколь-
ные линейки). В школу я шла с удовольствием. Мне 
казалось, что это особенное место. Так и случилось. 
Школа стала тем местом, где я не просто провела 10 лет 
за партой, но и встретила друзей, крутых наставников и 
массу разных эмоций - ведь именно это делает нашу 
жизнь живой и интересной. 

Как я уже сказала, моей первой учительницей стала 
Спелова Анна Ивановна – учитель начальных классов. В 
то время в начальной школе учились три года. Именно с 
этим педагогом и связаны мои первые школьные годы. 
Анна Ивановна была очень строгим и требовательным 
учителем. Наверное, можно сказать, что её боялись. Но и 
уважали. Она знала, чему учить и как. В то время многие 
дети приходили в школу, не умея читать и считать. Анна 
Ивановна выучивала всех за весьма короткое время. Её 
ученики всегда были самыми дисциплинированными, 
самыми начитанными, самыми хорошо успевающими. 
Она действительно отдавала всю себя школе. 

В 80-е годы работал школьный лагерь, причем не 
одну смену, как сейчас, в июне, а на протяжении всего 
лета. И Анна Ивановна была бессменным начальником 
этого школьного лагеря. Она водила детей в одноднев-
ные походы в майский лес, проводила различные спор-
тивные и культурно-массовые мероприятия во дворе 
школы. Меня всегда поражала её недюжинная энергия. Я 
почти не помню, чтобы она была на больничном (помню 
только один раз, мы сорвались всем классом её 
навестить, нас потом хватились, была целая история). 
Она никогда ни на что не жаловалась. Она была сильной. 
И всегда знала, что надо делать. Это здорово. Я знаю 
много людей, кто учился у Спеловой Анны Ивановны. 
Это было нелегко, но стоило того. Все говорят о том, что 

это была очень сильным, волевым и знающим педаго-
гом. Спелова Анна Ивановна умерла в 1993 году, ещё 
будучи работником школы. То есть получается, что 
школа для неё стала и последним пристанищем.

После окончания начальной школы, как полагается, я 
перешла в среднюю школу – в 4 класс. Нас там ждало 
уже большое количество учителей – по каждому предме-
ту были разные – как и сейчас. И новый классный 
руководитель. Нас встретила Некрасова Ольга Юрьевна 
– учитель русского языка и литературы. Она была моло-
дым, интересным учителем. К сожалению, с нами она 
провела всего один год и ушла в декретный отпуск, но 
оставила после себя хорошие воспоминания. Мы все 
переживали, кто же её заменит, но и тут нашему классу 
повезло. Нас приняла Сухарева Татьяна Павловна, тоже 
учитель русского языка и литературы, и довела нас уже 
до конца – до 11 класса. Она замечательный педагог. 
Прекрасно зная свой предмет, она не только давала нам 
знания на уроках, но проводила много времени с нами и 
после уроков. Мы с ней ставили спектакли в школьном 
театре, готовились к зарнице, ездили в многочисленные 
экскурсии, на спектакли, в кино, помню поездку в 
Болдино, в Москву. Это стало ярчайшими воспоминани-
ями на всю жизнь.

Помню других учителей. В первую очередь, навер-
ное, стоит сказать о Сухареве Игоре Аркадьевиче – 
учителе истории. Он, кстати, был мужем Татьяны 
Павловны. Это был уникальный человек. Наверное, 
таких в школе не так много, и я счастлива, что судьба 
свела меня с ним. Он был очень добрым, мягким челове-
ком. Кто-то из учеников даже пытался сесть ему на шею, 
но при этом он отлично знал свой предмет, преподавал 
его ученикам очень искренне и нешаблонно, так что 
очень скоро у любого хулигана или нерадивого ученика 
проходило желание «шутить» над ним или вести себя на 
уроке недостойным образом. Я до сих пор знаю историю 
весьма неплохо именно благодаря ему. А ещё благодаря 
ему в 1990 году мы съездили в легендарный московский 
театр им. Ленинского комсомола на культовый спектакль 
режиссера М. Захарова «Юнона и Авось» с актёрами Н. 
Караченцовым и Е. Шаниной в главной роли. Никто 
никогда не делал такого. Он останется в сердцах многих 

удовольствием участвовали в этих соревнованиях. 
Ещё особым днем для всех школьников было 9 мая. В 

1981 года в школе открылся музей 45 зенитно-прожек-
торного полка (он действует и по сей день), и с этого 
времени к нам в школу стали приезжать ветераны в 
канун 9 мая. Мы серьезно готовились к встрече с ними. 
Концерт, живой коридор, высадка деревьев – это аллея 
ветеранов, деревья, посаженные учениками вместе с 
ветеранами – особый дух восхищения и уважения витал 
в то время в школе… 

Сначала приходило очень много ветеранов, порядка 
40-50 человек. Я помню, как мы их с благоговением 
провожали после всех торжественных мероприятий… 
Но с каждым годом их становилось все меньше и 
меньше. Сейчас уже не осталось никого, но осталась 
память. Память об этих людях, а в основном в этом 
полку служили женщины, которые рисковали своими 
жизнями ради победы. А ещё остались экспонаты в 
нашем школьном музее, которые свидетельствуют о тех 
страшных и героических годах.

Мне нравилось ходить в школу. Во многом, благодаря 
учителям, которые у меня были. Во многом и благодаря 
родителям, которые обеспечивали мне комфортное 
существование и всегда интересовались моими делами, 
что немаловажно. 

Почему я вернулась сюда в качестве учителя? 
Возможно, это дело случая. Я училась на предпоследнем 
курсе, и мне предложили поработать на время декретно-
го отпуска другого учителя учителем русского языка и 
литературы. В то время я училась в Нижегородском 
университете имени Лобачевского на филологическом 
факультете. Подумала, а почему бы и нет. И согласилась. 
Временно, а оказалось на долгие-долгие годы. 

Школа засасывает. В самом лучшем и худшем смысле 
этого слова. Мне всегда казалось, что педагогика – эта 
одна из немногих профессий, которая влияет на наше 
будущее. И именно работа учителя не будет лишена 
смысла никогда. Конечно, качество и здесь важно, но в 
целом учитель – это наинужнейшая, неумирающая, 
наиважнейшая профессия. 

МБОУ школа № 71 – самобытная, интересная и 
крутая школа. И я рада, что стала частью её».

Заместитель директора по воспитательной 
работе и учитель биологии Семенова Юлия 
Юрьевна тоже когда-то была ученицей нашей 
школы.

В её истории мне показалось увлекательным 
путешествие в Столицу. Вот что она рассказала:

«Меня зовут Семёнова Юлия Юрьевна, мне 43 
года. Я живу в городе Дзержинск, работаю в 
МБОУ школе 71. 

В нашу школу я пришла в 1988 году. Мне она 
казалась очень красивой. Я считала её лучшей 
школой в городе. К тому же нас очень вкусно 
кормили. Самым вкусным блюдом был полдник, 
на нем давали топленое молоко и очень мягкий 
хлеб. 

Со второго класса моим учителем была Спело-
ва Анна Ивановна, она была очень строгой и 
требовательной, все её слушались и даже 
немножко побаивались.

За время обучения самым запоминающим 
событием было наше путешествие. Нас принима-
ли в пионеры в Московском Кремле. Мы ездили 
туда на поезде всем классом - это самое незабыва-
емое событие времен обучения в школе. Там мне 
среди прочего почему-то запомнился автомат с 
газировкой, тогда я впервые в свои девять лет 
попробовала фанту. 

У меня также остался школьный альбом с 
фотографиями, в котором запечатлены самые 
важные и интересные события, происходящие в 
жизни нашего класса. Так как классов я сменила 
три: сначала я училась в 5а, потом в 5б, далее в 5
в - у меня сменилось два классных руководителя. 
Последним классным руководителей была Кули-
кова Ольга Викторовна, она была учителем 
биологии. 

Моими самыми любимыми предметами были 
ОБЖ и география, которые вёл Малинин Николай 
Павлович. А в 10-м классе я очень полюбила 
русскую литературу, так как у нас был очень 
интересный педагог, звали её Дубова Елена 
Ивановна. Она привила мне любовь к литературе 
и русскому языку. Все сочинения я писала на 5. 

Закончив колледж, я какое-то время сидела 
дома, но вот наступило 1 сентября, и родители 
меня отправили устраиваться на работу, а един-
ственная школа, которая находилась рядом с 
моим домом, была моя любимая 71 школа. Я 
пришла сюда работать сначала вожатой в 2000-м 
году, затем, через несколько лет, стала учителем 
биологии, также вела психологическую коррек-
цию, потому что второе образование у меня 
психологическое. 

После того, как я вернулась в школу в качестве 
преподавателя, я отметила, что школа стала более 
современной. Когда я училась в школе, у нас, 
кроме плакатов на картоне, ничего не было, 
сейчас появилось много различных информаци-
онных возможностей: проекты, презентации, 
компьютеры, документ-камеры, что позволяет 
улучшить качество обучения, вызывает интерес 
детей к предмету и, соответственно, помогает 
учителю в его работе».

Аксенова Татьяна Викторовна, учитель 
информатики и математики:

«Я работаю в школе уже 20 лет, с 2003 года. 
За это время у меня появилась семья: муж и две 
дочери. 

Училась я в школе № 71 с 1996-го по 2003г. За 
эти годы учителей было очень много. Запомнил-
ся учитель географии - Малинин Николай Пав-
лович, учитель истории - Филатов Сергей Бори-
сович, учитель математики – Глухова Светлана 
Владимировна, учитель русского языка и класс-
ный руководитель - Хилова Людмила Михай-
ловна. 

В школу я пришла работать в 2003-м году. 
Были дискотеки, традиционный новогодний 
конкурс «Новогодние традиции разных стран». 
Поездки с классом в разные города. В память об 
этом остались фотографии, классный диплом 
выпускника, видео с последнего звонка, выпуск-
ного вечера. 

Можно сказать, что я и не уходила из школы. 
В мае 2003-го выпустилась, а в сентябре 2003 
устроилась, сначала вожатой (на время обучения 
в институте). А затем стала учителем. Измене-
ний произошло много: компьютерный класс, 
интерактивные доски, проекторы. У нас такого 
не было!».

своих учеников как прекрасный педагог и неординарный 
человек. К сожалению, его уже давно нет с нами. Он 
умер 5 июля 2010 года. Удивительно, что именно в этот 
день ему исполнилось 50 лет…

Надо сказать, что за все мое обучение меня окружали 
и другие весьма достойные педагоги. Хочется вспомнить 
их поименно: Сидорова Галина Николаевна – учитель 
математики, Альтклебер Вадим Матвеевич – учитель 
ИЗО, Шишкина Людмила Александровна – учитель 
химии, Герасимова Елена Александровна – учитель 
французского языка, Жукова Нина Николаевна – учитель 
английского языка, Наумова Нина Михайловна – 
учитель французского языка (в то время у нас в школе 
изучалось три языка на выбор: английский, немецкий и 
французский), Савченко Олег Григорьевич - учитель 
физики, Наумов Вадим Петрович – учитель физической 
культуры, Сибирякова Валентина Владимировна и 
Малинин Николай Павлович – учителя географии, 
учителя истории Сухарев Игорь Аркадьевич и Кулыгин 
Николай Николаевич. Многие уже ушли навсегда… Это 
были профессионалы, интересные личности, наши 
наставники…

 Для меня школьные годы стали ярчайшим воспоми-
нанием – временем знакомства с новыми знаниями, с 
новыми людьми, с интересными местами и разными 
возможностями. И прежде всего, спасибо за это вам, мои 
учителя!

Какие события наиболее запомнились за время 
обучения в школе? 

Прием в пионеры. Принимали по очереди. Сначала 
самых достойных: отличников, активистов, хорошистов. 
Помню, для нас это действо проходило в кинотеатре 
«Россия» - сейчас это торговый центр Росси. Было все 
очень торжественно. Мы были горды, что нас принима-
ют в пионеры. Потом с удовольствием носили красные 
галстуки, участвовали во всех пионерских мероприяти-
ях.

Ещё одно из знаковых школьных мероприятий – 
Смотр строя и песни. Каждый класс должен был приго-
товить песню, прошагать с ней строевым шагом, при 
этом у каждого класса должен был быть девиз, название 
и отличительные знаки. Было весело, интересно. Мы с 

Аксенова
Татьяна Викторовна

Аксенова Татьяна Викторовна с одноклассницей 
и учителями Филатовым Сергеем Борисовичем 

(учитель истории) и Малининым Николаем 
Павловичем (география).

Аксенова Татьяна Викторовна с
одноклассницамии и учителем английского языка 

Волковой Натальей Валерьевной



Директор нашей школы, в прошлом тоже её ученица, 
поделился не менее интересной историей:

«Я, Царева Надежда Владимировна, родилась 
28.04.1974г. в Дзержинске, в семье инженеров. Отец 
мой, Владимир Михайлович, был главным энергетиком 
строительного теста № 4, а мама работала инженером в 
Гипрополимере – это в 80-90-е годы была ведущая 
проектная организация по развитию предприятий хими-
ческой промышленности. В 1980-е годы «Гипрополи-
мер» стал генеральным проектировщиком 11 предприя-
тий химической промышленности. 

Как полагается, в три года меня отдали в детский сад 
№ 55 – сейчас это здание занимает Частное общеобразо-
вательное учреждение "Средняя школа им. Н.И. Лоба-

чевского". О садике у меня воспоминания… разные. В 
целом положительные. Помню, как в подготовительной 
группе к нам пришла учитель из школы №71 на откры-
тое занятие посмотреть, чему научились ребята из 
детского сада и готовы ли они к школе. Это была Спело-
ва Анна Ивановна. К ней я потом и попала в 1 класс.

В школу № 71 в 1а класс я пошла 1 сентября 1981 
года. Я помню этот день. Куча народу. Линейка во дворе 
школы – у заднего входа в столовую, со стороны мастер-
ских (в 80-е годы именно там проводились общешколь-
ные линейки). В школу я шла с удовольствием. Мне 
казалось, что это особенное место. Так и случилось. 
Школа стала тем местом, где я не просто провела 10 лет 
за партой, но и встретила друзей, крутых наставников и 
массу разных эмоций - ведь именно это делает нашу 
жизнь живой и интересной. 

Как я уже сказала, моей первой учительницей стала 
Спелова Анна Ивановна – учитель начальных классов. В 
то время в начальной школе учились три года. Именно с 
этим педагогом и связаны мои первые школьные годы. 
Анна Ивановна была очень строгим и требовательным 
учителем. Наверное, можно сказать, что её боялись. Но и 
уважали. Она знала, чему учить и как. В то время многие 
дети приходили в школу, не умея читать и считать. Анна 
Ивановна выучивала всех за весьма короткое время. Её 
ученики всегда были самыми дисциплинированными, 
самыми начитанными, самыми хорошо успевающими. 
Она действительно отдавала всю себя школе. 

В 80-е годы работал школьный лагерь, причем не 
одну смену, как сейчас, в июне, а на протяжении всего 
лета. И Анна Ивановна была бессменным начальником 
этого школьного лагеря. Она водила детей в одноднев-
ные походы в майский лес, проводила различные спор-
тивные и культурно-массовые мероприятия во дворе 
школы. Меня всегда поражала её недюжинная энергия. Я 
почти не помню, чтобы она была на больничном (помню 
только один раз, мы сорвались всем классом её 
навестить, нас потом хватились, была целая история). 
Она никогда ни на что не жаловалась. Она была сильной. 
И всегда знала, что надо делать. Это здорово. Я знаю 
много людей, кто учился у Спеловой Анны Ивановны. 
Это было нелегко, но стоило того. Все говорят о том, что 

это была очень сильным, волевым и знающим педаго-
гом. Спелова Анна Ивановна умерла в 1993 году, ещё 
будучи работником школы. То есть получается, что 
школа для неё стала и последним пристанищем.

После окончания начальной школы, как полагается, я 
перешла в среднюю школу – в 4 класс. Нас там ждало 
уже большое количество учителей – по каждому предме-
ту были разные – как и сейчас. И новый классный 
руководитель. Нас встретила Некрасова Ольга Юрьевна 
– учитель русского языка и литературы. Она была моло-
дым, интересным учителем. К сожалению, с нами она 
провела всего один год и ушла в декретный отпуск, но 
оставила после себя хорошие воспоминания. Мы все 
переживали, кто же её заменит, но и тут нашему классу 
повезло. Нас приняла Сухарева Татьяна Павловна, тоже 
учитель русского языка и литературы, и довела нас уже 
до конца – до 11 класса. Она замечательный педагог. 
Прекрасно зная свой предмет, она не только давала нам 
знания на уроках, но проводила много времени с нами и 
после уроков. Мы с ней ставили спектакли в школьном 
театре, готовились к зарнице, ездили в многочисленные 
экскурсии, на спектакли, в кино, помню поездку в 
Болдино, в Москву. Это стало ярчайшими воспоминани-
ями на всю жизнь.

Помню других учителей. В первую очередь, навер-
ное, стоит сказать о Сухареве Игоре Аркадьевиче – 
учителе истории. Он, кстати, был мужем Татьяны 
Павловны. Это был уникальный человек. Наверное, 
таких в школе не так много, и я счастлива, что судьба 
свела меня с ним. Он был очень добрым, мягким челове-
ком. Кто-то из учеников даже пытался сесть ему на шею, 
но при этом он отлично знал свой предмет, преподавал 
его ученикам очень искренне и нешаблонно, так что 
очень скоро у любого хулигана или нерадивого ученика 
проходило желание «шутить» над ним или вести себя на 
уроке недостойным образом. Я до сих пор знаю историю 
весьма неплохо именно благодаря ему. А ещё благодаря 
ему в 1990 году мы съездили в легендарный московский 
театр им. Ленинского комсомола на культовый спектакль 
режиссера М. Захарова «Юнона и Авось» с актёрами Н. 
Караченцовым и Е. Шаниной в главной роли. Никто 
никогда не делал такого. Он останется в сердцах многих 

удовольствием участвовали в этих соревнованиях. 
Ещё особым днем для всех школьников было 9 мая. В 

1981 года в школе открылся музей 45 зенитно-прожек-
торного полка (он действует и по сей день), и с этого 
времени к нам в школу стали приезжать ветераны в 
канун 9 мая. Мы серьезно готовились к встрече с ними. 
Концерт, живой коридор, высадка деревьев – это аллея 
ветеранов, деревья, посаженные учениками вместе с 
ветеранами – особый дух восхищения и уважения витал 
в то время в школе… 

Сначала приходило очень много ветеранов, порядка 
40-50 человек. Я помню, как мы их с благоговением 
провожали после всех торжественных мероприятий… 
Но с каждым годом их становилось все меньше и 
меньше. Сейчас уже не осталось никого, но осталась 
память. Память об этих людях, а в основном в этом 
полку служили женщины, которые рисковали своими 
жизнями ради победы. А ещё остались экспонаты в 
нашем школьном музее, которые свидетельствуют о тех 
страшных и героических годах.

Мне нравилось ходить в школу. Во многом, благодаря 
учителям, которые у меня были. Во многом и благодаря 
родителям, которые обеспечивали мне комфортное 
существование и всегда интересовались моими делами, 
что немаловажно. 

Почему я вернулась сюда в качестве учителя? 
Возможно, это дело случая. Я училась на предпоследнем 
курсе, и мне предложили поработать на время декретно-
го отпуска другого учителя учителем русского языка и 
литературы. В то время я училась в Нижегородском 
университете имени Лобачевского на филологическом 
факультете. Подумала, а почему бы и нет. И согласилась. 
Временно, а оказалось на долгие-долгие годы. 

Школа засасывает. В самом лучшем и худшем смысле 
этого слова. Мне всегда казалось, что педагогика – эта 
одна из немногих профессий, которая влияет на наше 
будущее. И именно работа учителя не будет лишена 
смысла никогда. Конечно, качество и здесь важно, но в 
целом учитель – это наинужнейшая, неумирающая, 
наиважнейшая профессия. 

МБОУ школа № 71 – самобытная, интересная и 
крутая школа. И я рада, что стала частью её».

Заместитель директора по воспитательной 
работе и учитель биологии Семенова Юлия 
Юрьевна тоже когда-то была ученицей нашей 
школы.

В её истории мне показалось увлекательным 
путешествие в Столицу. Вот что она рассказала:

«Меня зовут Семёнова Юлия Юрьевна, мне 43 
года. Я живу в городе Дзержинск, работаю в 
МБОУ школе 71. 

В нашу школу я пришла в 1988 году. Мне она 
казалась очень красивой. Я считала её лучшей 
школой в городе. К тому же нас очень вкусно 
кормили. Самым вкусным блюдом был полдник, 
на нем давали топленое молоко и очень мягкий 
хлеб. 

Со второго класса моим учителем была Спело-
ва Анна Ивановна, она была очень строгой и 
требовательной, все её слушались и даже 
немножко побаивались.

За время обучения самым запоминающим 
событием было наше путешествие. Нас принима-
ли в пионеры в Московском Кремле. Мы ездили 
туда на поезде всем классом - это самое незабыва-
емое событие времен обучения в школе. Там мне 
среди прочего почему-то запомнился автомат с 
газировкой, тогда я впервые в свои девять лет 
попробовала фанту. 

У меня также остался школьный альбом с 
фотографиями, в котором запечатлены самые 
важные и интересные события, происходящие в 
жизни нашего класса. Так как классов я сменила 
три: сначала я училась в 5а, потом в 5б, далее в 5
в - у меня сменилось два классных руководителя. 
Последним классным руководителей была Кули-
кова Ольга Викторовна, она была учителем 
биологии. 

Моими самыми любимыми предметами были 
ОБЖ и география, которые вёл Малинин Николай 
Павлович. А в 10-м классе я очень полюбила 
русскую литературу, так как у нас был очень 
интересный педагог, звали её Дубова Елена 
Ивановна. Она привила мне любовь к литературе 
и русскому языку. Все сочинения я писала на 5. 

Закончив колледж, я какое-то время сидела 
дома, но вот наступило 1 сентября, и родители 
меня отправили устраиваться на работу, а един-
ственная школа, которая находилась рядом с 
моим домом, была моя любимая 71 школа. Я 
пришла сюда работать сначала вожатой в 2000-м 
году, затем, через несколько лет, стала учителем 
биологии, также вела психологическую коррек-
цию, потому что второе образование у меня 
психологическое. 

После того, как я вернулась в школу в качестве 
преподавателя, я отметила, что школа стала более 
современной. Когда я училась в школе, у нас, 
кроме плакатов на картоне, ничего не было, 
сейчас появилось много различных информаци-
онных возможностей: проекты, презентации, 
компьютеры, документ-камеры, что позволяет 
улучшить качество обучения, вызывает интерес 
детей к предмету и, соответственно, помогает 
учителю в его работе».

История Уторовой Ольги Германовны, учите-
ля немецкого языка:

«Меня зовут Уторова Ольга Германовна, мне 
32 года, есть дочка Даша, она сейчас тоже учится 
в школе 71 в 6а классе. За время обучения в школе 
появилось много знакомых, хотя сейчас со школь-
ными друзьями встречаюсь редко, связь поддер-
живаю не со всеми.

Запомнились мне моя классная руководитель-
ница Быкова Валентина Алексеевна – учитель 
математики, Царева Надежда Владимировна – 
учитель русского языка и литературы, Шилова 
Анастасия Олеговна – учитель физкультуры. 
Запомнились потому, что учителя по русскому 
языку и физкультуре были добрые, понимающие, 
мне нравилось приходить на их уроки. С матема-
тикой была полная противоположность. 

В сентябре 1998 г. я пошла в первый класс. 
Мне нравилось ходить в школу, класс у нас был 
дружный, все друг с другом общались, помогали, 
когда это было нужно. Это было интересное, 
весёлое и лучшее школьное время. У меня оста-
лись тетради, дневник, рисунки, даже рюкзак с 
начальной школы. Всё хранится дома у моей 
мамы. 

После девятого класса она же предложила 
поступить в наш Дзержинский педагогический 
колледж на учителя немецкого языка. Я сдала 
вступительные экзамены: русский язык и немец-
кий язык на «4», прошла конкурс и стала студен-
том. Училась я пять лет, с 2006-го по 2011 г.

Работа учителем - моя первая и единственная 
работа. Пришла я в школу № 71 в 2011 году. В 
окружении уже знакомых для меня людей (учите-
лей), как я подумала, будет лучше и проще начать 
работу учителем (есть поддержка, есть к кому 

обратиться за помощью в трудную минуту).
За несколько лет в школе произошло достаточ-

но много изменений. В первую очередь, это, 
конечно, внутренние изменения школы: ремонт 
кабинетов и облагораживание коридоров, практи-
чески в каждом кабинете стоят компьютеры, 
смарт–доски, проекторы. Также поменялся педа-
гогический состав, но часть осталась и тех, кто 
учил меня. В школе всегда интересно, хотя нас 
порой подстерегают здесь различные трудности».

своих учеников как прекрасный педагог и неординарный 
человек. К сожалению, его уже давно нет с нами. Он 
умер 5 июля 2010 года. Удивительно, что именно в этот 
день ему исполнилось 50 лет…

Надо сказать, что за все мое обучение меня окружали 
и другие весьма достойные педагоги. Хочется вспомнить 
их поименно: Сидорова Галина Николаевна – учитель 
математики, Альтклебер Вадим Матвеевич – учитель 
ИЗО, Шишкина Людмила Александровна – учитель 
химии, Герасимова Елена Александровна – учитель 
французского языка, Жукова Нина Николаевна – учитель 
английского языка, Наумова Нина Михайловна – 
учитель французского языка (в то время у нас в школе 
изучалось три языка на выбор: английский, немецкий и 
французский), Савченко Олег Григорьевич - учитель 
физики, Наумов Вадим Петрович – учитель физической 
культуры, Сибирякова Валентина Владимировна и 
Малинин Николай Павлович – учителя географии, 
учителя истории Сухарев Игорь Аркадьевич и Кулыгин 
Николай Николаевич. Многие уже ушли навсегда… Это 
были профессионалы, интересные личности, наши 
наставники…

 Для меня школьные годы стали ярчайшим воспоми-
нанием – временем знакомства с новыми знаниями, с 
новыми людьми, с интересными местами и разными 
возможностями. И прежде всего, спасибо за это вам, мои 
учителя!

Какие события наиболее запомнились за время 
обучения в школе? 

Прием в пионеры. Принимали по очереди. Сначала 
самых достойных: отличников, активистов, хорошистов. 
Помню, для нас это действо проходило в кинотеатре 
«Россия» - сейчас это торговый центр Росси. Было все 
очень торжественно. Мы были горды, что нас принима-
ют в пионеры. Потом с удовольствием носили красные 
галстуки, участвовали во всех пионерских мероприяти-
ях.

Ещё одно из знаковых школьных мероприятий – 
Смотр строя и песни. Каждый класс должен был приго-
товить песню, прошагать с ней строевым шагом, при 
этом у каждого класса должен был быть девиз, название 
и отличительные знаки. Было весело, интересно. Мы с 

Уторова
Ольга Германовна

Уторова О.Г. и ее первый классный руководитель
Раздымаха Светлана Михайловна



Директор нашей школы, в прошлом тоже её ученица, 
поделился не менее интересной историей:

«Я, Царева Надежда Владимировна, родилась 
28.04.1974г. в Дзержинске, в семье инженеров. Отец 
мой, Владимир Михайлович, был главным энергетиком 
строительного теста № 4, а мама работала инженером в 
Гипрополимере – это в 80-90-е годы была ведущая 
проектная организация по развитию предприятий хими-
ческой промышленности. В 1980-е годы «Гипрополи-
мер» стал генеральным проектировщиком 11 предприя-
тий химической промышленности. 

Как полагается, в три года меня отдали в детский сад 
№ 55 – сейчас это здание занимает Частное общеобразо-
вательное учреждение "Средняя школа им. Н.И. Лоба-

чевского". О садике у меня воспоминания… разные. В 
целом положительные. Помню, как в подготовительной 
группе к нам пришла учитель из школы №71 на откры-
тое занятие посмотреть, чему научились ребята из 
детского сада и готовы ли они к школе. Это была Спело-
ва Анна Ивановна. К ней я потом и попала в 1 класс.

В школу № 71 в 1а класс я пошла 1 сентября 1981 
года. Я помню этот день. Куча народу. Линейка во дворе 
школы – у заднего входа в столовую, со стороны мастер-
ских (в 80-е годы именно там проводились общешколь-
ные линейки). В школу я шла с удовольствием. Мне 
казалось, что это особенное место. Так и случилось. 
Школа стала тем местом, где я не просто провела 10 лет 
за партой, но и встретила друзей, крутых наставников и 
массу разных эмоций - ведь именно это делает нашу 
жизнь живой и интересной. 

Как я уже сказала, моей первой учительницей стала 
Спелова Анна Ивановна – учитель начальных классов. В 
то время в начальной школе учились три года. Именно с 
этим педагогом и связаны мои первые школьные годы. 
Анна Ивановна была очень строгим и требовательным 
учителем. Наверное, можно сказать, что её боялись. Но и 
уважали. Она знала, чему учить и как. В то время многие 
дети приходили в школу, не умея читать и считать. Анна 
Ивановна выучивала всех за весьма короткое время. Её 
ученики всегда были самыми дисциплинированными, 
самыми начитанными, самыми хорошо успевающими. 
Она действительно отдавала всю себя школе. 

В 80-е годы работал школьный лагерь, причем не 
одну смену, как сейчас, в июне, а на протяжении всего 
лета. И Анна Ивановна была бессменным начальником 
этого школьного лагеря. Она водила детей в одноднев-
ные походы в майский лес, проводила различные спор-
тивные и культурно-массовые мероприятия во дворе 
школы. Меня всегда поражала её недюжинная энергия. Я 
почти не помню, чтобы она была на больничном (помню 
только один раз, мы сорвались всем классом её 
навестить, нас потом хватились, была целая история). 
Она никогда ни на что не жаловалась. Она была сильной. 
И всегда знала, что надо делать. Это здорово. Я знаю 
много людей, кто учился у Спеловой Анны Ивановны. 
Это было нелегко, но стоило того. Все говорят о том, что 

это была очень сильным, волевым и знающим педаго-
гом. Спелова Анна Ивановна умерла в 1993 году, ещё 
будучи работником школы. То есть получается, что 
школа для неё стала и последним пристанищем.

После окончания начальной школы, как полагается, я 
перешла в среднюю школу – в 4 класс. Нас там ждало 
уже большое количество учителей – по каждому предме-
ту были разные – как и сейчас. И новый классный 
руководитель. Нас встретила Некрасова Ольга Юрьевна 
– учитель русского языка и литературы. Она была моло-
дым, интересным учителем. К сожалению, с нами она 
провела всего один год и ушла в декретный отпуск, но 
оставила после себя хорошие воспоминания. Мы все 
переживали, кто же её заменит, но и тут нашему классу 
повезло. Нас приняла Сухарева Татьяна Павловна, тоже 
учитель русского языка и литературы, и довела нас уже 
до конца – до 11 класса. Она замечательный педагог. 
Прекрасно зная свой предмет, она не только давала нам 
знания на уроках, но проводила много времени с нами и 
после уроков. Мы с ней ставили спектакли в школьном 
театре, готовились к зарнице, ездили в многочисленные 
экскурсии, на спектакли, в кино, помню поездку в 
Болдино, в Москву. Это стало ярчайшими воспоминани-
ями на всю жизнь.

Помню других учителей. В первую очередь, навер-
ное, стоит сказать о Сухареве Игоре Аркадьевиче – 
учителе истории. Он, кстати, был мужем Татьяны 
Павловны. Это был уникальный человек. Наверное, 
таких в школе не так много, и я счастлива, что судьба 
свела меня с ним. Он был очень добрым, мягким челове-
ком. Кто-то из учеников даже пытался сесть ему на шею, 
но при этом он отлично знал свой предмет, преподавал 
его ученикам очень искренне и нешаблонно, так что 
очень скоро у любого хулигана или нерадивого ученика 
проходило желание «шутить» над ним или вести себя на 
уроке недостойным образом. Я до сих пор знаю историю 
весьма неплохо именно благодаря ему. А ещё благодаря 
ему в 1990 году мы съездили в легендарный московский 
театр им. Ленинского комсомола на культовый спектакль 
режиссера М. Захарова «Юнона и Авось» с актёрами Н. 
Караченцовым и Е. Шаниной в главной роли. Никто 
никогда не делал такого. Он останется в сердцах многих 

удовольствием участвовали в этих соревнованиях. 
Ещё особым днем для всех школьников было 9 мая. В 

1981 года в школе открылся музей 45 зенитно-прожек-
торного полка (он действует и по сей день), и с этого 
времени к нам в школу стали приезжать ветераны в 
канун 9 мая. Мы серьезно готовились к встрече с ними. 
Концерт, живой коридор, высадка деревьев – это аллея 
ветеранов, деревья, посаженные учениками вместе с 
ветеранами – особый дух восхищения и уважения витал 
в то время в школе… 

Сначала приходило очень много ветеранов, порядка 
40-50 человек. Я помню, как мы их с благоговением 
провожали после всех торжественных мероприятий… 
Но с каждым годом их становилось все меньше и 
меньше. Сейчас уже не осталось никого, но осталась 
память. Память об этих людях, а в основном в этом 
полку служили женщины, которые рисковали своими 
жизнями ради победы. А ещё остались экспонаты в 
нашем школьном музее, которые свидетельствуют о тех 
страшных и героических годах.

Мне нравилось ходить в школу. Во многом, благодаря 
учителям, которые у меня были. Во многом и благодаря 
родителям, которые обеспечивали мне комфортное 
существование и всегда интересовались моими делами, 
что немаловажно. 

Почему я вернулась сюда в качестве учителя? 
Возможно, это дело случая. Я училась на предпоследнем 
курсе, и мне предложили поработать на время декретно-
го отпуска другого учителя учителем русского языка и 
литературы. В то время я училась в Нижегородском 
университете имени Лобачевского на филологическом 
факультете. Подумала, а почему бы и нет. И согласилась. 
Временно, а оказалось на долгие-долгие годы. 

Школа засасывает. В самом лучшем и худшем смысле 
этого слова. Мне всегда казалось, что педагогика – эта 
одна из немногих профессий, которая влияет на наше 
будущее. И именно работа учителя не будет лишена 
смысла никогда. Конечно, качество и здесь важно, но в 
целом учитель – это наинужнейшая, неумирающая, 
наиважнейшая профессия. 

МБОУ школа № 71 – самобытная, интересная и 
крутая школа. И я рада, что стала частью её».

Заместитель директора по воспитательной 
работе и учитель биологии Семенова Юлия 
Юрьевна тоже когда-то была ученицей нашей 
школы.

В её истории мне показалось увлекательным 
путешествие в Столицу. Вот что она рассказала:

«Меня зовут Семёнова Юлия Юрьевна, мне 43 
года. Я живу в городе Дзержинск, работаю в 
МБОУ школе 71. 

В нашу школу я пришла в 1988 году. Мне она 
казалась очень красивой. Я считала её лучшей 
школой в городе. К тому же нас очень вкусно 
кормили. Самым вкусным блюдом был полдник, 
на нем давали топленое молоко и очень мягкий 
хлеб. 

Со второго класса моим учителем была Спело-
ва Анна Ивановна, она была очень строгой и 
требовательной, все её слушались и даже 
немножко побаивались.

За время обучения самым запоминающим 
событием было наше путешествие. Нас принима-
ли в пионеры в Московском Кремле. Мы ездили 
туда на поезде всем классом - это самое незабыва-
емое событие времен обучения в школе. Там мне 
среди прочего почему-то запомнился автомат с 
газировкой, тогда я впервые в свои девять лет 
попробовала фанту. 

У меня также остался школьный альбом с 
фотографиями, в котором запечатлены самые 
важные и интересные события, происходящие в 
жизни нашего класса. Так как классов я сменила 
три: сначала я училась в 5а, потом в 5б, далее в 5
в - у меня сменилось два классных руководителя. 
Последним классным руководителей была Кули-
кова Ольга Викторовна, она была учителем 
биологии. 

Моими самыми любимыми предметами были 
ОБЖ и география, которые вёл Малинин Николай 
Павлович. А в 10-м классе я очень полюбила 
русскую литературу, так как у нас был очень 
интересный педагог, звали её Дубова Елена 
Ивановна. Она привила мне любовь к литературе 
и русскому языку. Все сочинения я писала на 5. 

Закончив колледж, я какое-то время сидела 
дома, но вот наступило 1 сентября, и родители 
меня отправили устраиваться на работу, а един-
ственная школа, которая находилась рядом с 
моим домом, была моя любимая 71 школа. Я 
пришла сюда работать сначала вожатой в 2000-м 
году, затем, через несколько лет, стала учителем 
биологии, также вела психологическую коррек-
цию, потому что второе образование у меня 
психологическое. 

После того, как я вернулась в школу в качестве 
преподавателя, я отметила, что школа стала более 
современной. Когда я училась в школе, у нас, 
кроме плакатов на картоне, ничего не было, 
сейчас появилось много различных информаци-
онных возможностей: проекты, презентации, 
компьютеры, документ-камеры, что позволяет 
улучшить качество обучения, вызывает интерес 
детей к предмету и, соответственно, помогает 
учителю в его работе».

своих учеников как прекрасный педагог и неординарный 
человек. К сожалению, его уже давно нет с нами. Он 
умер 5 июля 2010 года. Удивительно, что именно в этот 
день ему исполнилось 50 лет…

Надо сказать, что за все мое обучение меня окружали 
и другие весьма достойные педагоги. Хочется вспомнить 
их поименно: Сидорова Галина Николаевна – учитель 
математики, Альтклебер Вадим Матвеевич – учитель 
ИЗО, Шишкина Людмила Александровна – учитель 
химии, Герасимова Елена Александровна – учитель 
французского языка, Жукова Нина Николаевна – учитель 
английского языка, Наумова Нина Михайловна – 
учитель французского языка (в то время у нас в школе 
изучалось три языка на выбор: английский, немецкий и 
французский), Савченко Олег Григорьевич - учитель 
физики, Наумов Вадим Петрович – учитель физической 
культуры, Сибирякова Валентина Владимировна и 
Малинин Николай Павлович – учителя географии, 
учителя истории Сухарев Игорь Аркадьевич и Кулыгин 
Николай Николаевич. Многие уже ушли навсегда… Это 
были профессионалы, интересные личности, наши 
наставники…

 Для меня школьные годы стали ярчайшим воспоми-
нанием – временем знакомства с новыми знаниями, с 
новыми людьми, с интересными местами и разными 
возможностями. И прежде всего, спасибо за это вам, мои 
учителя!

Какие события наиболее запомнились за время 
обучения в школе? 

Прием в пионеры. Принимали по очереди. Сначала 
самых достойных: отличников, активистов, хорошистов. 
Помню, для нас это действо проходило в кинотеатре 
«Россия» - сейчас это торговый центр Росси. Было все 
очень торжественно. Мы были горды, что нас принима-
ют в пионеры. Потом с удовольствием носили красные 
галстуки, участвовали во всех пионерских мероприяти-
ях.

Ещё одно из знаковых школьных мероприятий – 
Смотр строя и песни. Каждый класс должен был приго-
товить песню, прошагать с ней строевым шагом, при 
этом у каждого класса должен был быть девиз, название 
и отличительные знаки. Было весело, интересно. Мы с 

Учитель начальных классов Плеханова Елена 
Владимировна тоже училась в школе № 71. Вот её 
история:

«Я, Плеханова Елена Владимировна, сама 
училась в этой школе с третьего класса, и мой 
сын тоже обучался в этой школе. Мы живём с ним 
вдвоём - это моя семья, и так сложилось, что мы 
оба - ученики школы № 71.

 Я пришла учиться в школу 1982-м году. Учи-
теля, которые мне запомнились, - это наш класс-
ный руководитель в 10-м и 11-м классе Нина 
Михайловна Наумова, учитель французского 
языка, классный руководитель до девятого класса 
- учитель географии Николаев Михаил Игоревич, 
учитель математики Норкина, теперь Кузнецова 
Лариса Сергеевна. А ещё особенно запомнились 
экскурсии с историческим уклоном, под руковод-
ством учителя истории Сухарева Игоря Аркадье-
вича. 

Это были экскурсии в Санкт-Петербург, в 
Москву на театральные постановки театра 
Ленком.

 Вещи, которые остались с тех времён - это 
мои фотоальбомы, фотографии школьных лет с 
моими школьными друзьями, я их часто пересма-
триваю.

Поступать в педагогический колледж я решила 
вместе со своей сестрой Цыбулько Мариной Ана-
тольевной, которая тоже стала учителем началь-
ных классов и работает в школе 70.

В родную школу вернулась, не задумываясь, 
как только появилась возможность и место для 
работы.

С тех пор, как я обучалась в школе, очень изме-
нилась оборудование школы, оснащение. 

В каждом классе теперь есть компьютер, инте-
рактивное оборудование, раньше этого не было. 
Интернета не было, так что мы ходили в библио-
теки и добывали там знания из книг.

В любом случае, школа – интересное время, 
здесь происходит взросление, знакомство с 
разными людьми, поиск себя».

Плеханова
Елена Владимировна

Сухарев Игорь Аркадьевич, учитель истории



Директор нашей школы, в прошлом тоже её ученица, 
поделился не менее интересной историей:

«Я, Царева Надежда Владимировна, родилась 
28.04.1974г. в Дзержинске, в семье инженеров. Отец 
мой, Владимир Михайлович, был главным энергетиком 
строительного теста № 4, а мама работала инженером в 
Гипрополимере – это в 80-90-е годы была ведущая 
проектная организация по развитию предприятий хими-
ческой промышленности. В 1980-е годы «Гипрополи-
мер» стал генеральным проектировщиком 11 предприя-
тий химической промышленности. 

Как полагается, в три года меня отдали в детский сад 
№ 55 – сейчас это здание занимает Частное общеобразо-
вательное учреждение "Средняя школа им. Н.И. Лоба-

чевского". О садике у меня воспоминания… разные. В 
целом положительные. Помню, как в подготовительной 
группе к нам пришла учитель из школы №71 на откры-
тое занятие посмотреть, чему научились ребята из 
детского сада и готовы ли они к школе. Это была Спело-
ва Анна Ивановна. К ней я потом и попала в 1 класс.

В школу № 71 в 1а класс я пошла 1 сентября 1981 
года. Я помню этот день. Куча народу. Линейка во дворе 
школы – у заднего входа в столовую, со стороны мастер-
ских (в 80-е годы именно там проводились общешколь-
ные линейки). В школу я шла с удовольствием. Мне 
казалось, что это особенное место. Так и случилось. 
Школа стала тем местом, где я не просто провела 10 лет 
за партой, но и встретила друзей, крутых наставников и 
массу разных эмоций - ведь именно это делает нашу 
жизнь живой и интересной. 

Как я уже сказала, моей первой учительницей стала 
Спелова Анна Ивановна – учитель начальных классов. В 
то время в начальной школе учились три года. Именно с 
этим педагогом и связаны мои первые школьные годы. 
Анна Ивановна была очень строгим и требовательным 
учителем. Наверное, можно сказать, что её боялись. Но и 
уважали. Она знала, чему учить и как. В то время многие 
дети приходили в школу, не умея читать и считать. Анна 
Ивановна выучивала всех за весьма короткое время. Её 
ученики всегда были самыми дисциплинированными, 
самыми начитанными, самыми хорошо успевающими. 
Она действительно отдавала всю себя школе. 

В 80-е годы работал школьный лагерь, причем не 
одну смену, как сейчас, в июне, а на протяжении всего 
лета. И Анна Ивановна была бессменным начальником 
этого школьного лагеря. Она водила детей в одноднев-
ные походы в майский лес, проводила различные спор-
тивные и культурно-массовые мероприятия во дворе 
школы. Меня всегда поражала её недюжинная энергия. Я 
почти не помню, чтобы она была на больничном (помню 
только один раз, мы сорвались всем классом её 
навестить, нас потом хватились, была целая история). 
Она никогда ни на что не жаловалась. Она была сильной. 
И всегда знала, что надо делать. Это здорово. Я знаю 
много людей, кто учился у Спеловой Анны Ивановны. 
Это было нелегко, но стоило того. Все говорят о том, что 

это была очень сильным, волевым и знающим педаго-
гом. Спелова Анна Ивановна умерла в 1993 году, ещё 
будучи работником школы. То есть получается, что 
школа для неё стала и последним пристанищем.

После окончания начальной школы, как полагается, я 
перешла в среднюю школу – в 4 класс. Нас там ждало 
уже большое количество учителей – по каждому предме-
ту были разные – как и сейчас. И новый классный 
руководитель. Нас встретила Некрасова Ольга Юрьевна 
– учитель русского языка и литературы. Она была моло-
дым, интересным учителем. К сожалению, с нами она 
провела всего один год и ушла в декретный отпуск, но 
оставила после себя хорошие воспоминания. Мы все 
переживали, кто же её заменит, но и тут нашему классу 
повезло. Нас приняла Сухарева Татьяна Павловна, тоже 
учитель русского языка и литературы, и довела нас уже 
до конца – до 11 класса. Она замечательный педагог. 
Прекрасно зная свой предмет, она не только давала нам 
знания на уроках, но проводила много времени с нами и 
после уроков. Мы с ней ставили спектакли в школьном 
театре, готовились к зарнице, ездили в многочисленные 
экскурсии, на спектакли, в кино, помню поездку в 
Болдино, в Москву. Это стало ярчайшими воспоминани-
ями на всю жизнь.

Помню других учителей. В первую очередь, навер-
ное, стоит сказать о Сухареве Игоре Аркадьевиче – 
учителе истории. Он, кстати, был мужем Татьяны 
Павловны. Это был уникальный человек. Наверное, 
таких в школе не так много, и я счастлива, что судьба 
свела меня с ним. Он был очень добрым, мягким челове-
ком. Кто-то из учеников даже пытался сесть ему на шею, 
но при этом он отлично знал свой предмет, преподавал 
его ученикам очень искренне и нешаблонно, так что 
очень скоро у любого хулигана или нерадивого ученика 
проходило желание «шутить» над ним или вести себя на 
уроке недостойным образом. Я до сих пор знаю историю 
весьма неплохо именно благодаря ему. А ещё благодаря 
ему в 1990 году мы съездили в легендарный московский 
театр им. Ленинского комсомола на культовый спектакль 
режиссера М. Захарова «Юнона и Авось» с актёрами Н. 
Караченцовым и Е. Шаниной в главной роли. Никто 
никогда не делал такого. Он останется в сердцах многих 

удовольствием участвовали в этих соревнованиях. 
Ещё особым днем для всех школьников было 9 мая. В 

1981 года в школе открылся музей 45 зенитно-прожек-
торного полка (он действует и по сей день), и с этого 
времени к нам в школу стали приезжать ветераны в 
канун 9 мая. Мы серьезно готовились к встрече с ними. 
Концерт, живой коридор, высадка деревьев – это аллея 
ветеранов, деревья, посаженные учениками вместе с 
ветеранами – особый дух восхищения и уважения витал 
в то время в школе… 

Сначала приходило очень много ветеранов, порядка 
40-50 человек. Я помню, как мы их с благоговением 
провожали после всех торжественных мероприятий… 
Но с каждым годом их становилось все меньше и 
меньше. Сейчас уже не осталось никого, но осталась 
память. Память об этих людях, а в основном в этом 
полку служили женщины, которые рисковали своими 
жизнями ради победы. А ещё остались экспонаты в 
нашем школьном музее, которые свидетельствуют о тех 
страшных и героических годах.

Мне нравилось ходить в школу. Во многом, благодаря 
учителям, которые у меня были. Во многом и благодаря 
родителям, которые обеспечивали мне комфортное 
существование и всегда интересовались моими делами, 
что немаловажно. 

Почему я вернулась сюда в качестве учителя? 
Возможно, это дело случая. Я училась на предпоследнем 
курсе, и мне предложили поработать на время декретно-
го отпуска другого учителя учителем русского языка и 
литературы. В то время я училась в Нижегородском 
университете имени Лобачевского на филологическом 
факультете. Подумала, а почему бы и нет. И согласилась. 
Временно, а оказалось на долгие-долгие годы. 

Школа засасывает. В самом лучшем и худшем смысле 
этого слова. Мне всегда казалось, что педагогика – эта 
одна из немногих профессий, которая влияет на наше 
будущее. И именно работа учителя не будет лишена 
смысла никогда. Конечно, качество и здесь важно, но в 
целом учитель – это наинужнейшая, неумирающая, 
наиважнейшая профессия. 

МБОУ школа № 71 – самобытная, интересная и 
крутая школа. И я рада, что стала частью её».

Заместитель директора по воспитательной 
работе и учитель биологии Семенова Юлия 
Юрьевна тоже когда-то была ученицей нашей 
школы.

В её истории мне показалось увлекательным 
путешествие в Столицу. Вот что она рассказала:

«Меня зовут Семёнова Юлия Юрьевна, мне 43 
года. Я живу в городе Дзержинск, работаю в 
МБОУ школе 71. 

В нашу школу я пришла в 1988 году. Мне она 
казалась очень красивой. Я считала её лучшей 
школой в городе. К тому же нас очень вкусно 
кормили. Самым вкусным блюдом был полдник, 
на нем давали топленое молоко и очень мягкий 
хлеб. 

Со второго класса моим учителем была Спело-
ва Анна Ивановна, она была очень строгой и 
требовательной, все её слушались и даже 
немножко побаивались.

За время обучения самым запоминающим 
событием было наше путешествие. Нас принима-
ли в пионеры в Московском Кремле. Мы ездили 
туда на поезде всем классом - это самое незабыва-
емое событие времен обучения в школе. Там мне 
среди прочего почему-то запомнился автомат с 
газировкой, тогда я впервые в свои девять лет 
попробовала фанту. 

У меня также остался школьный альбом с 
фотографиями, в котором запечатлены самые 
важные и интересные события, происходящие в 
жизни нашего класса. Так как классов я сменила 
три: сначала я училась в 5а, потом в 5б, далее в 5
в - у меня сменилось два классных руководителя. 
Последним классным руководителей была Кули-
кова Ольга Викторовна, она была учителем 
биологии. 

Моими самыми любимыми предметами были 
ОБЖ и география, которые вёл Малинин Николай 
Павлович. А в 10-м классе я очень полюбила 
русскую литературу, так как у нас был очень 
интересный педагог, звали её Дубова Елена 
Ивановна. Она привила мне любовь к литературе 
и русскому языку. Все сочинения я писала на 5. 

Закончив колледж, я какое-то время сидела 
дома, но вот наступило 1 сентября, и родители 
меня отправили устраиваться на работу, а един-
ственная школа, которая находилась рядом с 
моим домом, была моя любимая 71 школа. Я 
пришла сюда работать сначала вожатой в 2000-м 
году, затем, через несколько лет, стала учителем 
биологии, также вела психологическую коррек-
цию, потому что второе образование у меня 
психологическое. 

После того, как я вернулась в школу в качестве 
преподавателя, я отметила, что школа стала более 
современной. Когда я училась в школе, у нас, 
кроме плакатов на картоне, ничего не было, 
сейчас появилось много различных информаци-
онных возможностей: проекты, презентации, 
компьютеры, документ-камеры, что позволяет 
улучшить качество обучения, вызывает интерес 
детей к предмету и, соответственно, помогает 
учителю в его работе».

своих учеников как прекрасный педагог и неординарный 
человек. К сожалению, его уже давно нет с нами. Он 
умер 5 июля 2010 года. Удивительно, что именно в этот 
день ему исполнилось 50 лет…

Надо сказать, что за все мое обучение меня окружали 
и другие весьма достойные педагоги. Хочется вспомнить 
их поименно: Сидорова Галина Николаевна – учитель 
математики, Альтклебер Вадим Матвеевич – учитель 
ИЗО, Шишкина Людмила Александровна – учитель 
химии, Герасимова Елена Александровна – учитель 
французского языка, Жукова Нина Николаевна – учитель 
английского языка, Наумова Нина Михайловна – 
учитель французского языка (в то время у нас в школе 
изучалось три языка на выбор: английский, немецкий и 
французский), Савченко Олег Григорьевич - учитель 
физики, Наумов Вадим Петрович – учитель физической 
культуры, Сибирякова Валентина Владимировна и 
Малинин Николай Павлович – учителя географии, 
учителя истории Сухарев Игорь Аркадьевич и Кулыгин 
Николай Николаевич. Многие уже ушли навсегда… Это 
были профессионалы, интересные личности, наши 
наставники…

 Для меня школьные годы стали ярчайшим воспоми-
нанием – временем знакомства с новыми знаниями, с 
новыми людьми, с интересными местами и разными 
возможностями. И прежде всего, спасибо за это вам, мои 
учителя!

Какие события наиболее запомнились за время 
обучения в школе? 

Прием в пионеры. Принимали по очереди. Сначала 
самых достойных: отличников, активистов, хорошистов. 
Помню, для нас это действо проходило в кинотеатре 
«Россия» - сейчас это торговый центр Росси. Было все 
очень торжественно. Мы были горды, что нас принима-
ют в пионеры. Потом с удовольствием носили красные 
галстуки, участвовали во всех пионерских мероприяти-
ях.

Ещё одно из знаковых школьных мероприятий – 
Смотр строя и песни. Каждый класс должен был приго-
товить песню, прошагать с ней строевым шагом, при 
этом у каждого класса должен был быть девиз, название 
и отличительные знаки. Было весело, интересно. Мы с 

Также я хочу рассказать ещё ободном учи-
теле школы № 71 – учителе начальных клас-
сов Булычевой Натальи Викторовне. Сейчас 
она уже на пенсии, но именно она стала моим 
первым учителем. Она закончила наш педаго-
гическое училище, и уже в 1990 году пришла 
в родную школу работать учителем. Кстати, 
её одноклассницей была Шафранская Ольга 
Владимировна, чья история прозвучала чуть 
выше.

Наталья Викторовна воспитала не одно 
поколение учеников, и все они отличались 
воспитанностью, сдержанностью и активной 
жизненной позицией.

Булычева
Наталья Викторовна

Столовая, в которой сидят на обеде
Булычёва Н.В. и Шафранская О.В.



Заключение

Школа № 71 всегда была замечательным 
местом.

Она смогла вырастить и выучить, воспитать 
прекрасных людей. Помогла расставить приори-
теты в жизни, выбрать свой путь.

В разное время своего существования, школа 
была тем местом, в которое ученики приходят с 
радостью, им было интересно здесь и весело. Это 
место наполнено воспоминаниями о разных 
событиях, познавательных мероприятиях.

Много ли изменилось в школе за несколько 
десятилетий? В основном, все изменения связаны 
с научно-техническим прогрессом, наступлением 
информационной эры: появились компьютерные 
технологии, всевозможная компьютерная техни-
ка, изменился ритм жизни.

Произошли изменения и во внешнем убран-
стве школы: в классах и коридорах сделан 
ремонт, поставлены новые окна, двери.

Педагогический состав становится больше и 
дружнее с каждым годом.

Появилось много нововведений, которые 
облегчают жизнь учителям и ученикам.

Улучшилась взаимосвязь между учениками и 
учителями, между учителями и родителями. 

Школа стала более усовершенствованной, как 
внутри, так и снаружи. 

Учителям больше всего запомнились каки-
е-либо выездные мероприятия, походы, кому-то 
просмотры фильмов про войну и т.д.

Но самое главное, что им запомнилось больше 
всего – это люди.  Педагоги, которых они знали 

ещё детьми, стали для бывших учеников школы 
№ 71-сегодняшних учителей – примером во 
многом, теми людьми, которые запомнились на 
всю жизнь и в разной мере повлияли на выбор их 
будущей профессии.

Если бы учителя того времени, не отдали им 
частичку себя, не показали то, что они любят 
свою профессию, не факт, что нашим учителям 
захотелось бы связать свою жизнь именно с обра-
зованием детей.

Коллектив педагогов школы № 71 в конце 70-х



Учителя в самом конце 90-х гг.

Юные спортсмены из разных классов во главе с Наумовым Сергеем Петровичем, 
учителем физической культуры, участником ВОВ (в середине)

Линейка на школьном дворе

Учитель начальных классов Спелова Анна Ивановна со своим классом (начало 80-х гг.)

Фотоматериалы из архива школы:


